
...Y CUANDO despertó, el huachicol seguía ahí.
QUEDA claro que la estrategia del actual gobierno
de transportar combustibles en pipas para evitar el
robo a los ductos de Pemex nomás no ha funcionado.

LAS CIFRAS demuestran que, después de una baja
inicial en el robo de gasolinas en 2019, el huachicoleo
repuntó a partir de 2022 e incluso se ha incrementado
en entidades como Veracruz y Jalisco, en donde ayer
se registró una megafuga provocada por la perforación
ilegal de un ducto.

SI A ESO se suma que también ha crecido el robo de
gas mediante pinchazos, esa actividad ilegal está lejos
de desaparecer y más bien pinta como una "industria"
floreciente.

ENTRE el viaje a Nueva York, la visita a Madrid y la
llamada Conferencia de la Verdad, en el equipo
de Xóchitl Gálvez andan arrastrando un pendientito.
Y ES QUE, a diferencia de Claudia Sheinbaum, quien
ya anunció y está promoviendo su arranque de cam
paña el lo. de marzo a las 16:00 horas en el Zócalo
de la CDMX, el equipo de la abanderada del Frente
todavía no define a dónde, a qué horas ni cómo

iniciará su periplo presidencial.

POR lo pronto, se antoja difícil que lo haga en la capital
del país el mismo día que la morenista, por lo que
habrá que estar pendiente para ver cuál ciudad elige.

LOS ASESINATOS de empleados públicos en Zacate
cas y Colima ocurridos esta semana añaden una capa
adicional a la preocupante violencia política que se
ha recrudecido en el país en lo que va del año.

PARECIERA que ahora el crimen organizado tiene
en la mira a integrantes de los ayuntamientos, como
el caso del titular de Desarrollo Social de Fresnillo y
cuñado del senador Ricardo Monreal, Juan Pérez
Guardado, y el de Alfredo Álvarez, secretario del
ayuntamiento en Villa de Álvarez.
HASTA ahora, la mayoría de ese tipo de ataques se
habían concentrado en personal relacionado con la
seguridad pública, pero el espectro se está ampliando.
LA GRAN duda es por qué los criminales están
apuntando a funcionarios que, aparentemente, nada
tienen que ver con sus actividades delictivas. Ojalá que
la respuesta no sea: "porque pueden".

TANTA vuelta para quedar en el mismo lugar. El se
nador suplente Alejandro Rojas Díaz Durán, quien
comenzó su carrera política en el PRI, luego estuvo en
el PVEM, en el fugaz PCD, en el PRD y en Morena,
se reunió esta semana con el dirigente nacional del
tricolor, Alejandro "Alito" Moreno, después de tronar
contra el morenismo.

SI Nietzsche hablaba del eterno retorno a lo mismo,
este es un caso de eterno retorno... jal priismo!
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El hombre que visitaba el Cielo
le preguntó al ángel:

¿Qué haces aquí?
Respondió el espíritu celeste:

Contemplo la majestad de Dios. Canto
sus alabanzas en el coro de los ángeles
y los arcángeles, de los serafines y los
querubines. Veo pasar la eternidad al lado
de los bienaventurados, de las vírgenes,
los mártires y los confesores. Escucho la
palabra de los Padres de la Iglesia, de sus
doctores y doctoras, de sus teólogos y sus
exégetas... Y tú ¿qué haces allá abajo, en la
Tierra?

Dijo el visitante:

Disfruto de mis cinco sentidos, que
le dan gozo también al corazón y el
alma. Me enriquece la compañía de los
amigos buenos. Admiro las maravillas
de la naturaleza. Me dan placer el vino y
todo lo que con él viene; la canción y el
verso; la grata conversación; la nostalgia;
los recuerdos. Gusto de una mesa bien

servida, pues he aprendido que lo que es
bueno para el cuerpo es bueno también
para el espíritu. Tengo mis libros y mi
música. Sobre todo procuro la compañía
de la mujer, la obra más perfecta de la
creación. Ella me da al mismo tiempo
su tibieza y su sabiduría.

Tras una pausa el ángel le propuso
tímidamente al hombre:

¿Cambiamos?

¡Hasta mañana!...
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Respeto a la ley
u \ T e eres fiel a tu marido?".
y I Eso le preguntó el buen
V* JLj padre Arsilio a la casada
que con él se estaba confesando. "Sí,
señor cura respondió ella. Frecuen
temente"... A otro feligrés interrogó el
sacerdote: "¿Deseas a la mujer de tu
prójimo?". "Mucho, padre confesó el
sujeto. Pero para compensar eso a la

 mía no la deseo nada"... Si yo buscara
el sacramento que ahora se llama "de
la reconciliación" (lo de "confesión"
tenía resonancias inquisitoriales) se
ría necesaria una docena de presbí
teros para oír la extensa relación de
mis pecados, que ni siquiera son ca
pitales, sino de provincia, módicos,
clasemedieros, de burgués sin imagi
nación. Del padre Jáuregui, amable
sacerdote de Saltillo, se contaba que
una tarde se aburría escuchando las
confesiones de las beatas que lo fa
tigaban con sus nimios repulgos de
conciencia De pronto, sin embargo,
llegó una mujer de aspecto sombrío,
pálida, ojerosa, toda de negro hasta
los pies vestida, que le dijo con voz
ronca; "Acúsome, padre, de que ano
che asesiné a mi esposo". "¡Alabado
sea el Señor! exclamó lleno de ale
gría el padre Jáuregui, ¡Al fin una
pecadora de a de veras!". Yo he con
fesado aquí que estudié la carrera de

Derecho por la sola razón de que era
la única que había en mi ciudad en la
cual no se cursaba ninguna asignatu
ra relacionada con las matemáticas,
exacta ciencia que no se lleva bien
con mis inexactitudes. Me enamoré
de la jurisprudencia, sin embargo, y
por años y felices días felicísimos
fúi profesor en la escuela de la cual
fui alumno. Volví a ella es decir, vol
ví a mi casa hace unos días a dar la
bienvenida a un grupo de chicas y
muchachos de Monclova, alumnos de
la extensión que la Facultad de Saltillo
tiene en esa ciudad, para mí tan queri
da por muchas y muy diversas causas.
La charla que impartí por invitación
del maestro Alfonso Yáñez Arreóla,
uno de los mejores directores que en
su historia de ocho décadas ha tenido
la institución, se llevó a cabo en la Sala
de Juicios Orales que lleva el nombre
del licenciado Francisco Luis Yáñez
Armijo, brillante alumno mío en otros
tiempos, jurista de gran prestigio hoy.
En el curso de mi disertación mani
festé que muchos de los problemas
que afronta en la actualidad nuestro
país se deben a que algunos gober
nantes, empezando por el de mero
arriba, se sienten absueltos de las le
yes; piensan que éstas no se hicieron
para ellos, sino sólo para los goberna

dos, y se olvidan de que únicamente
en el respeto al orden jurídico se pue
den fincar la paz de una comunidad y
la seguridad y bienestar de quienes la
conforman. Añado ahora, en facilón
juego de palabras, que un Estado que
no es de derecho se vuelve de dese
cho. Un país cuyo Presidente manda
al diablo las instituciones a la voz de
'Y no me vengan con el cuento de que
la ley es la le/' es un país amenazado
de anarquía. En ésas andamos ahora
los mexicanos, aunque me pese de
cirlo, pues la verdad es siempre visita
inoportuna En su comedia "Andria"
escribió Terencio: Veritas odium pa
rit. La verdad engendra el odio, tra
ducción libérrima Grata experiencia
fue para mí hablar ante los estudian
tes monclovenses, y recibir de ellos
y de su director, el maestro Horacio
Salas, una casaca de los Acereros, el
gran equipo de béisbol de Monclova
El regreso a mi Alma Mater fue un re
galo más de los que me da esa impre
decible señora que se llama vida.. El
puercoespín le dijo a su hembra "Te
amo, Espinela, pero me has lastima
do mucho"... Una linda chica le co
mentó a su galán: "Cuido con esmero
mis piernas. Son mis mejores amigas".
Aventuró el sujeto: "Pero supongo qüe
no serán inseparables"... FIN
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¿Más renuncias en el
Gobierno capitalino?
::::: Conforme se acerca el inicio de las campañas,
tal parece que se verán más cambios en el gabi
nete del Gobierno de la Ciudad de México, y
quien podría sumarse a la lista de renuncias es el

secretario del Trabajo y Fomen
to al Empleo, José Luis Rodrí
guez Díaz de León, pues se
encuentra a días, nos aseguran,
de definir su fiituro político, el
cual podría estar junto a la
abanderada presidencial de Mo
rena, Claudia Shelnbaum. Pa
ra muchos no sería sorpresi

José Luís vo que don José Luis, que as
piraba a ser el candidato a laRodríguez
alcaldía Magdalena Contre

ras, deje la administración local para sumarse
al equipo de Sheinbaum, con quien ha traba
jado de la mano, tal como lo han hecho otros
exsecretarios locales.
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Llega Erasío Ensástíga a ta
Subsecretaría de Gobierno
::::: Con la salida de Carlos Ulloa de la Secretaría

de Desarrollo Urbano y Vivienda, los enroques al
interior de la administración capitalina conti
núan. El secretario de Gobierno, Ricardo Rulz,

anunció que Eraste Ensástíga
será el nuevo subsecretario de

Gobierno, esto luego de que In
tl Muñoz dejara el cargo para
ocupar la vacante que dejó
Ulloa. Don Erasto, nos recuer
dan, fiie jefe delegacional en Iz

Kg : i ' T B 8 tacalco, diputado local en la en
HSKi 'iHÍ tonces Asamblea Legislativa, y
Erasto aunque se mantenía lejos del

reflector, se desempeñaba en elEnsástíga
servicio público como director

general de Concertación Política en la zona sur,
además de formar parte del grupo afín al jefe de
Gobierno, Martí Batres.

Compara Taboada ei Metro de
Nueva York con el de la CDMX

El abanderado del PANPRIPRD a la Jefatura
de Gobierno, Santiago Taboada, continúa de gi
ra por Estados Unidos y no perdió oportunidad
de comparar al Metro de Nueva York con el de la
Ciudad de México. El precandidato señaló que a
100 años de su funcionamiento, el sistema de
transporte estadounidense no se ha caído y no se
detiene, A través de su cuenta de X, el panista
también se refirió a los retrasos que registró ayer
la Linea 12 del Metro, lo que llevó al desalojo de
usuarios y afectaciones por más de una hora, in
cluso comentó que los mismos vecinos de Tíá
huac le habían hecho llegar mensajes para repor
tar tas afectaciones.
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Badabun. al quite
de Álvarez Máynez
::::: Nos cuentan que al candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano, Jorge Alvarez Máynez, le

. salió un inesperado ángel de la
| guarda, después del ya famoso

video en eí palco dd estadio de
Tigres, en el que se le vio bebien
do con el gobernador de Nuevo
León, Samuel García, y funcio
narios de su gobierno, y echando
bravatas al INE y al exsenador
priista Manilo rublo Beltrones

Jorge Álvarez Nos detallan que la empresa de
Máynez contenido de entretenimiento Ba

dabun, reclamó los derechos del
video en cuestión para obligar a redes sociales y pla
taformas de difusión a bajaría Aunque fue don Jor
ge quién grabó y subió a sus redes el video, la em
presa, que tiene contratos vigentes de imagen públi
ca con la oficina de don Samuel, le echó una mano
al compadre emprcbiemado del gobernador. La du
da es si esto queda en anécdota o se puede investi
gar como uso de dinero publico para un candidato.

¿Lealtad al Estado o sólo
al Poder Ejecutivo?
::::: La ceremonia por el 111 Aniversario de la "Marcha
de la lealtad" en el Castillo de Chapultepec fue un ac

to que quedó entre el presidente
Andrés Manuel López Obrador
y las Fuerzas Añiladas, Nos deta
llan que; a diferencia del año pa

jil sado, esta ves no se invitó alas re
presentantes de los otrcs poderes
del Estado: la presidenta de la Su
prema Corte, Norma Pifia; la
presidenta de la Cámara de Dipu

Momia Pifia tados, Marcela Guerra, y la pre
sidenta del Senado, Ana lilla Ri

vera. ¿Habrá venido de Presidencia la oiden?
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La seguridad en Sonora sujeta
a enroques electorales
::::: El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo.
echará mano de Víctor Hugo Enriquez, quien tu

vo un discreto paso por la Coor
f | dinadón Nacional Amisecuestra,
I s para enfrentar la ola de violencia

en el estado entre les cárteles de
»— c Sinaloa y de Caborca. Nos deta

| lian que don Víctor Hugo será
propuesto como secretario de Se
guridad Pública dd estada tras la
renuncia de Dolores del Río

Alfonso Sánchez, quien se va de candi
Durazo data de Morena a la alcaldía de

Hermosilla Enríquez fue zar anti
secuestio cuando don Alfonso era. el secretario de

Seguridad dd gobierno lopezobradorista Nos hacen
ver que mientras la violencia del crimen azota a So
nora, en el gobierno estatal se siguen haciendo enro
ques por motivos electorales. ¿Sera?

Garduño no pierde el sueño
::::: Nos atenían que aunque a algunos sorprendió
el duro informe de la CNDH sebre las estaciones

migratorias, al director del Instituto Nacional de Mi
gración, Francisco Garduño, nada le quita el sue
ño. Nos recuerdan que la ombudsperson Rosarlo
Piedra está lejos de ser cojitraria al gobierno, pero
la realidad es tan fuerte que nada podía parar el
diagnósti co; todas las estaciones están reprobadas,
unas por insuficientes, otras inadecuadas y la mayo
ría en "estado critico". Después del incendio de la
estación de Ciudad Juárez en eí que murieron 40
migrantes, don Francisco descartó ser responsable y
dijo que no le quitaba eí sueño la investigación. Hoy
sigue abierto por el caso un proceso judicial, que le
concedieron enfrentar en libertad, pero nos asegu
ran que a Garduño nada le preocupa
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¿Candidatura al Sanado fue por
dedazo de Roclo Nahle?
::::: Desde Veracruz, nos platican c¡iie para pocos
fue una sorpresa la designación como candidata
de Morena a la segunda fórmula al Senado de la
diputada federal Claudia Tello Espinosa (More

na), pues prácticamente era, co
mo dicen, "un gol cantado".
Nos explican que doña Claudia
es amiga personal de la virtual
candidata a la gubernativa, Ro
cío Nahle García (Morena), por
lo que era de esperarse, aunque
nos señalan que los únicos sor
prendidos fueron los funciona
rios del primer círculo del go
bierno de Cuitláhuac García

Jiménez (Morena), ya que to
davía "no Ies cae el veinte" de que "la fiesta está a
punto de acabar" y al parecer no quieren escu
char Las golondrinas. ¡Zas!
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Rebelión de aliados de Morena
Donde "hay rebelión en la granja", nos cuen

tan, es con los aliados de Morena en Nuevo León,
pues eí FVEM y PT los han con
sentido de más en los pasados
procesos con posiciones muy
superiores a su fuerza electoral
y ahora pretenden pelear por la
candidatura al Senado y que los
guindas sacrifiquen al diputado
local con licencia Waldo Fer
nández González {Morena) o a

Waldo la exdelegada del Bienestar, Ju
Fernández dith Díaz Delgado (Morena).

Sin embargo, nos indican, al sa
ber las intenciones de sus aliados y para pelear su
espacio, don Waldo salió a la Ciudad de México
donde lleva días defendiendo la posición y confía
que no le hagan "de chivo los tamales". "A ver de
cuál cuero salen más correas".

Se quedan 'con las manos vacías"
::::: Otros que hicieron "berrinche" en Yucatán,
nos comparten, fueron los regidores Orlando Pé
rez Moguel y Fernando Alcocer Ávila, quienes

renunciaron a Morena y amaga
ron con no apoyar a sus candi
datos Joaquín Díaz Mena y
Rommel Pacheco Marrufo a

la gubematura y alcaldía de
Mérida, respectivamente. Nos
indican que les dolió que los
dejaron sin candidatura y acu
saron que en las designaciones
hay intereses personales y desOrlando Pérez

plazan a activos morenistas conMoguel
capacidad y afirmaron que don

Rommeí "110 representa el espíritu de la 4T",
aunque lo peor para don Orlando y don Feman
do es que no alcanzaron "hueso" ni en otros par
tidos. ¡Lástima, Margarito!
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La presencia de Rusia en México
preocupa a EU
La cercanía del gobierno de An

drés Manuel López Obrador y
de su movimiento político

con el gobierno de Rusia ha sido, a lo
largo de toda su administración, un
teína de fricción y de tensión en la
relación con las Estados Unidos* La

negativa del Presidente mexicano a
condenar la invasión rusa a Ucrania

y tratar de asumir una supuesta
"neutralidad" a partir de invocar los
principios de la política exterior me
xicana, fue tomada con molestia en
Washington y mereció comentariosy
estrañeza por parte de la administra
ción Biden que considera que eí go
bierno lopezobradorista muestra
simpatías por las políticas militares y
agresivas del presidente Putin.
Tal vez fueron esas posiciones

ambiguas y escurridizas del go
bierno de México para ponerse del
lado de Estados Unidos y la OTAN
en la guerra rusa contra Ucrania, lo
que llevó aWashingtona comenzar
a observar más de cerca la presen
cia y la influencia de agentes del
gobierno ruso que operan en el te
rritorio mexicano.

¿Por qué el gobierno de López
Obrador y la Secretaria de Relaciones
Exteriores han autorizado tanta pre
sencia de militares rusos?

Esa es la pregunta que se están ha
ciendo lo misino en la Embajada de
Estados Unidos en Méxioo que en las
oficinas de la Defensa, el Pentágono y
el Comando del Norte, donde ven con
suma preocupación que se le ronce
dan a Rusia tantos privilegios en ma
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teria de acreditados militares. Poique
además de los 11 jefes militares rusos
acreditados formalmente por su Em
bajada, las investigaciones de las
agendas militares estadounidenses
legraron documentar que hay otros 12
militares de origen niso que operan
también en territorio mexicano, pero
sin tener una acreditación diplomá
tica, lo que les resulta aún más inex
plicable y delicado en Washington.
Históricamente, Méxioo ha sido

centro de espionaje para las dos po
tencias confrontadas desde la época
de la Guerra Fría. Eso no ha cambiado
mucho en la actualidad, cuando se
guimos siendo territorio estratégico
primero para los intereses de Estados
Unidos, que nos tiene incluidos en su
Comando del Norte como parte de su
zona de seguridady defensa, mientras
que Rusia sigue viendo en México un
enclave para espiar a los Estados Uni
dos y una plataforma para las relacio
nes rusas con América Latina.
Y para sumar a la preocupación

que muestran en Washington por la
desbordada presencia de los milita
res rusosensuembajadaenMéxico,
el martes pasado, desde Washin
gton, a donde acudió a realizar una
visita a la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos, para poner
una denuncia en contra del Gobier
no de la Ciudad de México por "aco

so y persecución judicial" en su
contra y la de su partido, el candi
dato panista de la Alianza opositora
a Jefe de Gobierno de la capital,
Santiago Taboada, le lanzó desde la
capital estadounidense una pre
gunta al jefe de Gobierno de la
CDMX, Martí Batres:

"En la Ciudad de México va está pa
sando: tiempo aire del gobierno capi
talino se está ocupando en el trans

porte público que más se mueve en la
ciudad que es el Metro. Están utilizan 
do una parte de ese tiempo que le co
rresponde al gübien 10 para pasar en
estas pantallas del Metro de la ciudad,
la televisión rusa. ¿Cuánto costó eso,
dónde se cobró, cuánto se pagó o qué
contraprestación al gobierno de la
Ciudad de México? O ¿Sera que en las
campañas electorales de La Ciudad de
Méxioo tendremos esa injerencia?
El tema de la presencia rusa en

México, a partir de que detectaron
en total unos 23 agregados milita
res en la embajada de Rusia en la
Ciudad de México, ha hecho que
desde Estados Unidos vuelvan a

mostrar su incomodidad y moles
tia por los privilegios que le otorga
el gobierno de López Obrador al
gobierno de Putin. Porque además
en Washington saben muy bien
que cada agregado militar acredi
tado en México, sobre todo eí caso
de los rusos, no los aprueba ni Re
laciones Exteriores ni la Sedeña;
quien da directamente la anuencia
es el Presidente de México. •
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Borrachos naranjas

No hay manera de sentir
simpatía ni compren
sión y mucho menos

respeto. Estos ejemplos de la
nueva clase política mexicana
son despreciables.
Sin ningún recato hacen

sus bajezas, las graban en sus
teléfonos y las difunden en
redes sociales. ¿Por qué? Por
que quieren y porque pue
den. Como cualquiera que
decida hacerlo.

La diferencia es que ellos
son "servidores públicos", val
ga la ironía, y por eso deberían
ser buen ejemplo para los de
más. Pero, no.
Están en un momento de su

vida en que la suerte les sonríe,
se sienten paridos por hada
austríaca, creen que todo
—bueno, casi todo— les sale
bien, son semi dioses, conocen
a Mano y zutano, han estado
en casa de perengano, son
unos genios para los negocios,
ya quisieran sus habilidades
políticas los rucos que antes se
dedicaron a su oficio y que hoy
los desdeñan tanto como unos
a otros, se han dado a las más
buenas y a las más cotizadas,
todos los envidian.
Han saboreado el triunfo

primero en su pueblo, luego
en su estado, suspiran por el
país entero y ¿porqué no?por
el mundo entero. Al fin que
conocen aElon, a quien le de
ben servirlo mismo que una
toallita Tucks.

¡Son unos imbéciles!
Pero es lo que hay, aunque

no sea lo que toca.
El que me parece un imbé

c il superlat i vo es el que ya go
bierna o que lo intenta infruc
tuosamente.

Habría que consignar que la
culpa no es enteramente de él
sino de quienes hicieron la ton
tería de elegirlo. Lo tienen por
que se lo merecen. Cotidiana
mente comete estupideces de
las que gusta dejar registro pú
blico, sin empacho de emba
rrar a los suyos.
Con conciencia o sin ella, sir

vió como marioneta del gran ti
tiritero. Y quizás eso abona a su
frustración y su declive. Lo que
explicaría, pero no justificaría,
las pendejadas que comete.
El otro, tan insignificante,

goza de sus 15 segundos de glo
ria. Nadie lo conocía, bueno,
quizás algunos sí, pero no era
referente de nada.
Saltó a su efímera fama en

una circunstancia "clielera", co
mo la de hace unos días. Aunque
no rodeado de borrachos sino en

una mesa familiar, la de una pa
reja a la que le gusta hacer pú

blica su vida privada.
Como sea, su insensatez da

para lo mismo.
Por hacerse el gracioso o

quizás pensando que le hacía
un favor a un plumífero sono
rense presente^ le echó una ha
blada a un peso pesado de la
política mexicana quien lo ba
rrió en redes. Pobre imbécil, no
sabe lo que hizo. Se metió con
la persona equivocada: "No se
puede gobernar o hacer políti
ca desde una borrachera de po
der o alcohol. Siempre ha dado
malos resultados. Eso lo sabe

Dante Delgado. Espero no es
tén usando drogas más duras y
descuiden a sus familias".

O sea que de paso se llevó
entre las patas al dueño de su
partido, a quienes algunos, en
otra época, les tocó su firme
afición al brindisy el tiempo de
reflexión que pasó en Pacho
Viejo, de Coatepec, Veracruz.
Total, un desastre.
¿Cómo puede alguien con

esas credenciales imaginar si
quiera que votarán por él para la
presidencia de la república?
Ser joven no es ser idiota. Ser

joven no es ser insensato. Creer
que van a conectar con los de
su generación porque liicieron
algo "cagado", eso si es vivir en
la pendeja.

Monitor republicano
¡Pero, si achú!
Al imbécil de marras 110 lo

describo por su exceso en el
chupe, sino por las tonterías
que comete.

El que esté libre de crudas que
prepare las siguientes cubas. •

ariaraae@grti«i),CQm
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Extorsión, ese impune crimen
metastásico...
La extrema violencia de los gru

pos delictivos, confrontados
desde el sexenio de Vicente

Fox, provocó qiie las eos® fueran
cambiando poco a poco en todo el
país: ía tese social del narco, íiderada
por incontables células criminales que
taide o temprano terminaban masa
crándose, comenzó a migrar a otro ne
gpcio que resultaba menos peligroso
para ellos: la extorsión. Los sobrevi
vientes de las guerras ñateas empeza
ron a apreciar sus vidas (nunca las de
los demás) y calcularon que podrían
existir más años si dejaban de dispu

tarse la. siembra, eltráficoy el comer
cio de las drogas para pasar a joder a
los demás con el cobro de pisa
Además, le temían al Ejército y a la

Marina desde el sexenio de Felipe Cal
derón, lo que se acentuó con Enrique
Eteña Nieto, y también a algunos cuer
pos policiales especializada, como los
GATES de Coahuila, que combatían al
crimen organizado. Los soldados y ios
marinos, con ai eficacia, con su leta
lidad, constantemente les mitiaban
filenas a los rapos y les decomisaban
buena, parte de sus ganancias. Tanto
íes temian alos militares (al igual que

a grupos como los GATES), que echa
ron mano de una estrategia repetida
por todo el país: poner denuncias ante
comisiones estatales de derechos hu

manos. Sus abogados ya tenían ma
chotes: todas las quejas se parecían
muchísima La mayoría no termüiaba
en recomendaciones, pero otras sí, en

buena medida gracias a la presión de
medios locales sometidos por el cri
men organizado (ley de plata o plomo),
y por los extravíos de columnistas chi
langosque, desde sus tertulias de sec
tas intelectuales, siempre se veían a sí
mismos oomo monaguillos de lo po
líticamente conecto, sin que les impor
taran un carajo los sufrimientos a ras
de tierra de las poblaciones sometidos
a les criminales, y los padecimientos
de las fuerzas militaresy policiales, que
cada mes perdían tropas.

En el sexenio pasado varias autori
dades federales y estatales minimiza
ron el flagelo de Lis extorsiones (en Mi
choacán y Ciudad de México hubo un
momento en que de plano las desa
parecieron del indios delictivo), y la
consecuencia fiie que se convirtió en
el delito favorito de les criminales. El
crimen perfecto, con una impunidad

prácticamente del Í00 %. Hoy, con el
repliegue de las fuerzas federales y es
tatales (abrazos, no balazos), los odbra
dotes de piso no sólo se han envalen
tonado y azueían ciudades y regiones
enterasen todo el país, sino que ahora
se matan entreellos... por latitularidad
del gran nEgocio que íes representa no
hacer nada seis días a la semana, y co 
brar todo en tan soto un día.

Delito que poco se denuncia por el
miedoarepresalias, decualquierma
nerale proporciono, lectoralector los
datos oficiales para que constate el
crecimiento de este cobarde crimen:
víctimas de extorsiones en 2018, un
total de 6,895,18 al día, en promedio:

en 2023, un total de 10,971, en pro
medio 30 cada jomada, 59% más. Al
menos una persona cada hora. Y eso,
sin contar la cifra negra: según espe 
cialistas, se estima que el 95% de las
extorsiones no se denuncian, lo que
implicaría que se trataría de más de
2,850 extorsiones al día, 118 por hora,

prácticamente dos cada minuto.
Esa es la verdadera, guerra de hoy,

una guerra que liay que combatir con
inteligencia, con cámaras de seguri
dad para captar a quienes cobran per
sonalmente, y con rastreo de cuentas
para seguir el dinero hormiga depo
sitado en los batioos. Si no se oonnola
este delito de cobardesybolsonesque
despojan a la gente de lo que ganan
cada semana (vea usted CMpancin
go, Acapuloo y Taxeo paralizados es
tos días por las extorsiones a los cho
feres de transporte público}, esta gue
rra. de hoy, en la cual ya se usan drones
para asesinar en zonas rurales;, sera la
peor pesadilla mañana, porque se ex
tenderá de forma irresoluble.

De hecho, hoy ya es un crimen me
tastásico que afecta a todas las capas
de la población, desde empresarios
hasta un tortillera y todas, absoluta
mente todas las autoridades del país,
carecen de una estrategia adecuada
para contenerlo. Ya basta. •
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Rayuela
En Gaza, Haití o El

Salvador y en tantos
otros lados la tragedia
se ceba en los infantes.
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Resistencia

en la región
cholulteca y
de los volcanes
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

Dividir, cooptar o
desintegrar a los movi
mientos sociales parece

que es su misión. La represión
selectiva es el siguiente paso, pues
el manual del despojo tiene su
secuencia. En esta ocasión tocó el
turno a Pueblos Unidos de la Re
gión Cholulteca y de los Volcanes,
movimiento que ha enfrentado a
la mutinacional Bonafont que, en
complicidad con autoridades loca
les y federales los ha despojado de
sus manantiales.

PUEBLOS UNIDOS RECIBIÓ
una invitación oficial nada menos
que para formar parte del comité
del Programa de Ordenamiento
Ecológico de la Región de la Sub
cuenca del Alto Atoyac (Poersaa),
en el que participarán institucio
nes del gobierno e integrantes del
sector empresarial de Puebla y
Tlaxcala, La respuesta de este mo
vimiento curtido en la lucha fue
tajante: "No participaremos en
ningún proceso del mal gobierno
y el capital", junto a quienes res
ponsabilizan de la contaminación
del cuerpo de agua. "Nunca nos
hemos sentado ni nos sentaremos
con los criminales que han priva
do de la vida y libertad a nuestros
compañeros y compañeras y que
han lucrado y contaminado a
nuestra madre tierra", señaló la

organización comunitaria.

LA DEVASTACIÓN AMBIEN
TAL y la destrucción de la Cuenca
Alta del Río Atoyac, advierten,
ha sido provocada por las indus
trias textileras, maquiladoras,
de autopartes, metalúrgicas "y
por la permisividad, complicidad,
corrupción y simulación de las
instituciones federales y estata
les", entre las que incluyen a la
Secretaría del Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat),
que participará en el Poersaa.

LA REGIÓN CHOLULTECA y de
los volcanes padece actualmente
diversos embates empresariales,
entre ellos el relleno sanitario que
daña los mantos acuíferos y la
salud de los habitantes de los mu
nicipios de Calpan, Juan C. Bonilla
y San Pedro Cholula, en Puebla; el
saqueo del agua de empresas co
mo Bonafont en el municipio Juan
C. Bonilla, y la criminalización de
los activistas que defienden los
afluentes. La encarcelación (y
posterior liberación gracias a la
presión pública) de Miguel López
Vega y Alejandro Torres Chocolátl
es sólo un ejemplo.

¿POR QUÉ SENTARSE con
quiénes ordenan el despojo de su
territorio y cárcel para ellos?

Desinformemonos, org
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Al toro, por
los cuernos
ANDREA BARCENA

LOS TOROS DE lidia nacen
príncipes, viven como reyes
y mueren como héroes trági

cos. También muchos toreros mue
ren así. Sin embargo, mi cariño por
el toreo enriquece mi amor por
todos los animales y por la niñez,
que también con frecuencia muere
trágicamente: víctima de gobier
nos y sociedades ciegas al dolor de
los más vulnerables. Inquieta por
ello la postura de quienes con el
argumento de amor por los toros
atacan furiosos la fiesta brava,
pero a la vez parecen indiferentes
a la crueldad contra la infancia en
México, en el mundo y en la gue
rra. (¿Y qué dicen del matadero de
reses en los rastros, de la barbacoa,
las carnitas o el pollo rostizado?)

DE LA MANO de mi padre, siendo
una niña de 10 años llegué por vez
primera a la Plaza México. Quedé
fascinada por esa fiesta de música,
color, caballos, toreros, magia y
poesía. Según Octavio Paz, "el
toreo es poesía en movimiento", y
con García Lorca, "A las cinco de
la tarde"... Es también homenaje
a la vida y a la muerte, a la fuerza
salvaje y al coraje humano para en
frentar con gallardía su destino.

LUIS PROCUNA FUE el primer
torero que aplaudí. Recuerdo
también vivamente un mano a
mano con traje campero de Carlos

Arruza (de azul) y Armillita (de
traje café), tres de los muchos
toreros mexicanos consagrados
mundialmente. Mi entusiasmo
fue tanto que, sin prejuicios, ma
nifesté mi deseo de ser torera. "Tu
padre es un consentidor", decía
mi madre. Él siempre me escu
chaba, y esa vez me compró un
trajecito de luces con montera y
capote. Además me llevó a que me
enseñaran con cuernos de ensayo
cómo se hacían las verónicas y las
chicuelinas. Recuerdo aquello con
alegría y ternura. Fue una más de
las lecciones de mi padre sobre el
derecho a la libertad, a la fantasía
y al amor incondicional.

EN MADRID DE visita a mi hija,
la invité a Las Ventas. Ahí estába
mos cuando sale el toro y a ella le
corren lágrimas. Le pregunto qué
pasa. "Pobrecito toro, no sabe lo
que le va a pasar"... y lo primero
que me vino por respuesta fue:
"Así llegamos todos al mundo, y
aunque el torero sabe lo que pue
de pasar, tampoco está seguro de
que el toro no lo matará". Fue una
bonita experiencia única.

TAURO (NACÍ UN 28 de abril) y,
hasta que muera, seguiré en pri
mera línea por la infancia y en sol
o sombra por el toreo. ¡Ooolé¡

¡VIVA LA LIBERTAD! ¡Viva la
República]

infanciadestinoes@gmail, com
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Algo en común
JUAN PABLO DUCH

LOS GOBERNANTES DE
muchas de las repúblicas
que formaron parte de la

Unión Soviética tienen algo en co
mún: comparten la convicción de
que una vez que toman las riendas
de sus respectivos países nunca
las soltarán por voluntad propia y
no necesitan que sus conciudada
nos aprueben sus políticas.

AL MISMO TIEMPO, con cierta
periodicidad y una dosis de cinis
mo, requieren legitimarse en las
urnas, aunque, sometidos los in
conformes ya sea en la cárcel o el
exilio, con una mayoría que prefie
re guardar silencio para no sufrir
represión, no deja de ser una farsa
y los resultados de la votación,
siempre favorables, se conocen de
antemano.

ESTA SEMANA CORRESPON
DIO celebrar su quinta relección
a Ilham Aliyev, cuya familia se
instaló en la cúspide del poder en
Azerbaiyán hace 31 años cuando
su padre, Geidar, ex presidente del
KGB en esa república caucásica y
miembro del Politburó del Partido
Comunista de la Unión Soviética,
asumió la conducción política del
pueblo azerí.

EL ACTUAL PRESIDENTE, de
62 años, continuador del dominio
del clan de los Aliyev, hace unos
días dio un paso más hacia perpe

tuarse en el poder (por lo menos,
hasta 2031) al ganar unos comi
cios en que no tuvo rivales, sólo
simples comparsas que en el único
debate entre aspirantes que hubo
y que él rehusó participar, no es
catimaron elogios a la gestión del
mandatario.

ILHAM ALIYEV QUE igual que
el nicaragüense Daniel Ortega,
delega parte de sus facultades en
su esposa, en este caso, Mehri
ban, con rango de vicepresidenta
primera, logró con el decisivo
respaldo de Turquía.

Y ANTE LA pasividad de Rusia
formalmente aliada de Armenia,
resolver por la fuerza la añeja
disputa territorial del enclave de
NagornoKarabaj, que terminó
con el éxodo de más de 100 mil
habitantes armenios, lo cual sin
duda incrementa su popularidad
en un sector de la sociedad azerí,
pero no es creíble que haya obte
nido más de 92 por ciento de los
votos, seis puntos más que en la
anterior elección de 2018.

AZERBAIYÁN NO ES ninguna
excepción. Los gobernantes de
Bielorrusia, Kazajistán, Kirguis
tán, Rusia, Turkmenistán y Uzbe
kistán hacen lo mismo que Aliyev.
Ya el mes próximo, Vladimir Pu
tin, titular del Kremlin desde hace
24 años, logrará, sin rivales en las
urnas, su enésima relección hasta
2030 y, en teoría, puede aspirar a
un sexenio más.
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EMILIANO
PEREZ CRUZ*

Mej or voy y vengo
Y deveras, dice la mamá: se agradece que el

maestro sea exigente y que revise las tareas
como antesy que mande recados para que los
padres estén alertas del avance de sus hij os en
los estudios primarios:

Porque prontito se descuida uno y se desvalagan los
escuincles: nomás entran alapubertady se alborotan, es
la Edad de la Cosquillay se sienten que ya son indepen
dientes y exigen privilegios, aunque no cumplan debida
mente sus obligaciones, y entonces hay que meter mano
duray darles respuesta confirmeza:
Es que tengo mucha tarea y tú quieres que haga

quehacer...
Es que yo también tengo muchas tareas y tienes

que colaborar en la limpieza de la casa...
Pero ya ni me das tiempo parajugar...
Ni yo puedo ver mi telenovelay no me quejo, porque

primero estás túyluego tú,ydebo atenderte...
Pero pues yo ni pedí nacer..
Pero ya estás aquíy te atendí desde recién naciday te

allegué lo más que pude y ahora ayudas porque ayudas o
te atienes alas consecuencias. Tienes atenciones, vas ala
escuela, se te arrima todo lo necesarioy tienes que corres
ponder con lo que te tocay colaborar en lo que corres
ponda para mantenernos, para vivir tranquilamente...
Pero si ayer me tocó lavar los trastes..
Y ahora, y mañana también, porque ayer comiste y

mañana también vas a comer, y harás la tarea y atende 
rás la j aula de los periquitos australianos y si algo más
se ofrece, también...
Y yo a qué hora voy a descansar...
En cuanto termines. Y toma en cuenta que cuan

do una crece se desarrolla y muere, ya tendrá mucho
tiempo para descansar en el panteón, y mientras hay
que vivir y al vivir tienes derechos y obligaciones que
hay que cumplir...
Umh, pues así qué chiste. Yo no tendré hijos nomás

para que vengan a sufrir.
Pues ya quisieran muchas de tu edad padecer lo

que tú: un techo, una cama, comida humilde pero a sus
horas; escuela, uniformes, útiles escolares...
 Ora vas a cantarme hasta lo que no..
Pues no: nada más "hastalo que sí", para que lo ten

gas presente y lo valores. Y cuando ya no lo quieras, avi
sa para que busques empleo, te mantengas por tu cuen
tay seas plenamente independiente.
Te digo, mamá: no más tienes oportunidad y echas

en cara hasta lo que no. Dame la lista con lo que quieres
que traiga del mercado, y el dinero. Allá tú si no me da
tiempo de terminar la tarea..
Allá tú si te echan de la escuela por incumplida. Allí

están lalistay el dinero y lárgate, antes de que te dé una
desegreñada por respondona... Y nomás tárdate y voy
ti, pero ya sabes cómo...
Huy, y hasta con amenazas, ma. Y eso que según

existen los derechos humanos...

Nomás un minuto más. Si no te largas ya, se te apa
recerá el tirano que todas llevamos adentro, nomás
búscale...
Por eso mi papá no te soporta, te prendes aluego

lueguito: control, control y pásame la servilleta para
las tortillas, por fa.
Da dos pasos, cógela. Naciste cansada, échate agua

fresca en la cara para que despiertes: te largas o te enca
mino a cucharazos.

Tranquila... tranquila, ni aguantas nada, madre...
Me vuelves a sobar el lomo y verás cómo te volteo

un revés. Soy tu madre y me respetas, quieras o no. No
le busques porque me encuentras.
Ora ya te enojaste... Mejorvoyy vengo, antes que

me desconozcas..

* ESCRITOR CRONISTA DE NEZA
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Antes de emprender el viaje a bordo de un velero por el Atlántico en 2021, la zapatista Yuli compartió su experiencia en la
celebración que marcó un hito dentro del revitalizante movimiento feminista que irrumpió en los años siguientes en el país
BITÁCORA PERIODÍSTICA "EL VIAJE DE LA SEMILLA"/ CAPÍTULO XVI

En la cocina del
Encuentro de Mujeres
Ya casi acaba la charla

con Yuli, integrante
del Escuadrón 421

que sigue platicando
de las tareas cotidia

nas que le han encomendado los
pueblos zapatistas, antes de man
darla en este barco que cruza por
el Atlántico rumbo a Europa en
plena pandemia.
Una de otras responsabilidades

que ha tenido es la de trabajar en
la cocina del primer Encuentro
Internacional de Muj eres que Lu
chan, organizado por el EZLN el
8 de marzo de 2018 en el Caracol

de Morelia, en el cual se congrega
ron más de diez mil mujeres pro
venientes de diversas regiones de
Chiapas, México y el mundo.
En aquella celebración que

marcó un hito dentro del revitali

zante movimiento feminista que
irrumpió en los años siguientes
en el país, Yuli recuerda la orga
nización para apoyar la alimen
tación de una cantidad de visi

tantes que superó las expectati
vas del evento celebrado durante
tres días en territorio zapatista.
"En los preparativos del pri

mer Encuentro, algunas compa
ñeras habían visto que a mí me
gusta mucho la cocina y me gus
ta aprender mucho de la cocina,
entonces llegaron las compañe
ras del Comité a mi pueblo", co

mienza a relatar, para luego re
crear ella misma así el diálogo
que sostuvieron:
—Queremos ver si nos echas la

mano como coordinadora de la co

cina, nosotras sabemos que tú sa
bes cocinarlo que son los tamales,
los antoj itos y todo eso —propusie
ron las integrantes del Comité.
—Sí, pero, yo voy a administrar

o yo me voy a encargar de todo lo
que se va a hacer —aceptó pre
guntando.

—Pues las dos cosas, si nos ayu
das en las dos cosas, y puedes...

—Depende de cómo esté la situa
ción de venta, entonces yo voyaver.
—Tú tienes conocimiento de

dónde vamos a comprar todas las
frutas y todas las verduras, es que
se vanahacer los tamales,así esque
decinos qué tamales sabes hacer.
—Yo hago los tamales de bo

la con carne de puerco, hago los
tamales de verdura con carne de

pollo, también te puedo hacer
los tamales de hoja con carne de
puerco o con carne de pollo.
—Es que eso queremos, porque

queremos las cantidades, porque
ahí no se vana meter hombres, en
tonces, queremos ver, danos ideas
¿como le hacemos?
—Bueno, paralos tamales nece

sitamos la hoj a de doblador, la hoj a
deplátanoytodosloscondimentos.
—Pues hacenos la lista, pero

lo que queremos saber es si vas a
ir tú, porque tú vas a ver, te van a
apoyar tantas cocineras, pero tú
dinos cuantas compañeras nece
sitas, para que estén ahí.
—Pues vamos a hacer un cálcu

lo, porque no sabemos cuánto de
gente va a llegar.
—Va a llegar mucha gente, pe

ro calculamos de que a lo mej or ni
abasto nos vamos a dar, así es que
también vamos a mandar pláta
nos, vamos a mandar chayotes y
vamos a mandar yucas.

—Muy bien, pues.
—Va a ser como que desde aquí

empieces a planear cómo vas a
dividir tu equipo, quienes esto,
quienes lo otro...
—Para los cocteles de frutas te

nemos que dividir unas cinco com
pañeras que estén atendiendo eso,
para lo de tamal otras tantas y así...
—Pero es que también sabemos

que sabes hacer las empanadas y
que sabes hacerlas chalupas.
—También.
—¿Cómo le hacemos con las

tostadas?

—Pues hay que pedirlo a los
pueblos. Si va a ser un colectivo
de la zona, entonces hay que pe
diruna cantidad con los pueblos,
pero hay que mostrarles el tama
ño de la tostada, para que así se
pan los pueblos cómo van a en
tregar la tostada y hay que hacer
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reuniones todavía para pregun
tarle a los pueblos. También va
mos allevar abarrote...

—¿Qué cosas más?
—Pues lo que más necesita la

gente: papel de baño, shampoo,
j abón de baño, algunas cosas enla
tadas, ¿porque saben que hay que
llevar a vender otras cosas, no?
—Bueno, hagamos una lista y

nos vas a acompañar a la compra.
—Miren, compás, hagamos

una cosa, la compra les voy a
mostrar y a decir yo todo, pero
que haiga una administradora,
porque todo no lo voy a poder ha
ceryo. Imagínate alahoraqueyo
esté cocinando y que voy a tener
que salir a comprar, ¿a quién dej o
entonces? No, que haiga una ad
ministradora y le voy a ir a mos
trar donde y como.
— Bueno, nosotros vemos

quién es la administradora, pe
ro hacemos la lista y empezamos
con la lista ya como un mes antes
del Encuentro.

Tras este diálogo inicial, Yuli
avisa a su parej a que se irá a traba
j ar al Encuentro. "Entonces llega
el día que nos venimos a acomo
dar todo para el Encuentro y pues
esa vez que teníamos a disposi
ción un compa que ayudara, pero
nada más hasta el portón, porque
el reglamento en el Encuentro de
Mujeres es que está hasta aquí
afuera, ahí tenía que desocupar
las cosas el compa y de ahí había
que cargar hacia adentro.
Ya luego las compañeras de

cían: 'no, se nos acabó el azúcar,
hay que mandar a traer, pero es
que quiénlo va a meter desde has
ta allá', y decían unas compañeras,
pues ahí entre tres o cuatro com
pañeras,yyo les decía: 'no, échen
melo al hombro, yo al hombro lo
aguanto', '¿cómo compañera?, te
va a hacer daño', porque decían al
gunas compañeras que para noso
tras las mujeres con levantar cosa
pesada se nos va a descomponer
la matriz, y les digo: 'no, yo he car

gado igual, cuando estaba más jo
vencita, con un tío cargaba más
bolsas, es más, mejor echártelo al
hombro, que lo llevemos así en
tre cuatro. Ya si me canso, pues ya
me cargo el bulto de azúcar y me lo
traigo hasta la tienda'.
"Entonces, muchas compa

ñeras hermanas de afuera veían

como asombroso que yo estoy
levantando un bulto de azúcar,
pero sí, me lo traje hasta la coci
na y coordinamos muy bien esa
vez, porque pusimos cinco mu
jeres en coctelería que van a estar
vendiendo las frutas y si alguien
quiere conyogurty cereal, ponía
mos hasta los platos de cacahua
tes con salsa y limón, y pasaba la
gente y se le antojaba comerlo;
otro grupo poníamos tempranito
los platanitos a asar en brasa, ahí
afuerita, y los chayotes calientes
y la yuca hervida y el café, y otro
equipo que va a estar especial
en arroz con leche, yyo con otro
equipo, entonces ahí en chinga en
lo que es las empanadas, las que
sadillas, preparábamos mucho
sándwich, porque sabíamos que
a la gente de fuera les gusta.
"Así, primero lo que hacíamos

en la mañana era preparar mucho
sándwich, unos setenta sándwi
chs que estén ya listos nada más
para que los despaches rapidito,
y ya nos poníamos a hacer unas
quesadillas y tener listas las que
sadillas, y estaba el comedor de las
compañeras igual que el caracol
de La Realidad, que en ese come
dor trabajaba mi mamá, entonces
estaba el de La Garruchay estaba
el de mi mamá, y decían unas com
pañeras que me conocen de La
Realidad y que ahí me vieron que
llegué, que me dicen: 'órale, ahí la
hijayla mamá haciendo compe
tencia, a ver quién, porque la hij a
aprendió de la mamá y entonces
a ver quiénle entra más gente' (ri
sas), pero así como llegó muchísi
ma gente, ni porque hacíamos un

chingo de comida, no daba.
Hubo un momento en que yo

ya no podía, ya sentía los pies can
sados, y ya no me dio tiempo de
envolver todos los tamales con

las compañeras, porque lo que se
coció, se acabó rápido y me puse a
inventar, dij e, porque el recado del
tamal de bolas yo lo pongo crudo,
no lo pongo cocido, porque ya se
cuece ya cuando hierve en la olla,
se cuece ya el recado, dije: 'lo voy
ahervir', le dije alas compañeras,
'pónganse afreír las tostadas délas
chalupas y vamos a poner platitos
de recados con tostadas, va a ser
más rápido, porque la gente está
con hambre, vemos que la gente
está haciendo mucha cola'.

"Y estaba una gran cola, y yo
nada más con una cacerola del

mole empezaba yo a servir y las
compañeras ahí poniéndole tos
tadas y quesito, y llegó un mo
mento que me dio mucha risa,
porque llega una hermana que
no sé de dónde era, que estaba en
la cola, como a media cola, y me
dice: 'yo quiero', 'ya se terminó',
le digo, 'ya no hay, y dice: 'chin
gado, estuve desde la mañana ca
minando media hora para ver de
donde sentía ese olor de esa co

mida, y estuve media hora en la
cola, dice, que para cuando yo lie 
gue ya no encuentre yo'.
No nos dábamos abasto con la

gente, ya la gente hasta compraba
cosas enlatadas, porque no era su
ficiente la comida, era mucha, mu
chísimagente. Y paramí,unaexpe
rienciamuy bonita, porque yo tenía
la emoción de que en ese encuentro
quería salir a ver qué cosas hacían,
qué mostraban, pero no se podía.
Había que cumplir el encargo".

>5>5>S

Con esta parte final de la en
trevista con Yuli concluye una
primera temporada de textos de
la Bitácora periodística que re
gistra el viaje que hizo el EZLN a
bordo de un velero por el Atlán
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tico en 2021. Quedan pendien
tes los testimonios de los demás

integrantes del Escuadrón 421:

Bernal, Felipe y Maj o.
Como dicen los propios zapa

tistas, todavía falta lo que falta.

El evento reunió a más de 10 mil mujeres, ecocinema
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Este delito queda impune en el país porque no hay confianza por paite de la población afectada y, segúnlas leyes, le compete a
las autoridades locales atenderlo; pero quienes lo cometen son bandas organizadas cuya acción cae en la jurisdicción federal

La extorsión es inflacionaria
El Inegi volvió a traer

malas noticias esta
semana. El aumento

de los precios hila ya
tres meses al alza. La

tendencia marcada por los indica
dores en este arranque de año lle
varía a prever una inflación anual
para 2024 de 4.88 por ciento.
Los alimentos han experi

mentado el impacto más fuerte.
Entre diciembre del año pasado
y este mes de enero su valor se
multiplicó 5.94 por ciento. Hay
productos cuya variación exhi
be un comportamiento fuera de
toda proporción. El jitomate,
por ejemplo, aumentó su pre
cio en el último mes en 52.1 por
ciento. En el mismo periodo, el
precio de la cebolla se elevó en
21.2por ciento. Igual de notorios
son los movimientos hacia arri

ba en el valor del limón, el chile,
el plátano, la zanahoria, la man
zana o la papa.
En conjunto, estos alimentos

se encarecieron entre 100 y 300
por ciento entre enero del 2023
y el arranque de 2024. No hay
una sola variable que pueda ex
plicar el fenómeno. Los especia
listas refieren a la crisis inflacio

naria internacional y también al
incremento global en el precio de
los energéticos. Sin embargo, lla
ma la atención que, en México, la
inflación se concentre en los pro
ductos de la canasta alimentaria.

En paralelo a esta tendencia
inflacionaria se observa también
el crecimiento alarmante de la

extorsión impuesta por la delin

cuencia organizada, en práctica
mente todo el país, sobre la pro
ducción, el transporte y el comer
cio de los bienes agropecuarios.
De acuerdo con datos oficiales,

el delito de extorsión se ha acre

centado, a tasa anual, en 23 por
ciento, desde que comenzó la ad
ministración de Andrés Manuel

López Obrador. A este negocio
lo llaman la joya de la corona del
hampa porque está resultando
más lucrativo, inclusive, que el
comercio de estupefacientes.
¿Existe una relación corro

borada entre el aumento en el

precio de los alimentos y el cre
cimiento de la extorsión? En
estadística suele advertirse que
correlación no siempre es cau
salidad. Habrá quien prefiera
suponer que se trata de dos fenó
menos aislados e independien
tes. Sin embargo, una cosa es no
tener clara la dimensión del im

pacto entre estas dos variables y
otra muy distinta sería negar su
existencia.

Hace un par de años el Labo
ratorio de Análisis en Comercio,
Economía y Negocios (Lacen),
perteneciente a la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM), publicó un documento
registrando los efectos de la ex
torsión sobre los precios, a par
tir de que la remisión de covid19
permitió regresar a la actividad
económica
De acuerdo con este labora

torio el negocio de la extorsión
abarca prácticamente todos los
eslabones de la cadena alimen

taria. Cobra derecho de piso a los
productores, carga con las enti
dades dedicadas ala distribución,
parasita al negocio del transporte
y esquilma al comercio.
En cada etapa provoca un in

cremento del valor de los pro
ductos que, casi en su totalidad,
termina impactando contra el
bolsillo de la persona consumi
dora. Se cuenta con evidencia

sobre el impuesto criminal que
recae en la venta de la gasolina.
También sobre la afectación que
produce en los precios de la tor
tilla, la carne, el pollo, la cerveza,
los cigarros, el alcohol, ellimón, el
jitomate, la cebolla, el aguacate, la
piña, el pany así un universo am
plio de bienes de primera necesi
dad contenidos, muchos de ellos,
en la canastabásica.
El incremento de precios de

bido a la extorsión puede variar
dependiendo de la fuente que
se consulte. Este iría de 50 a 700
por ciento. La Alianza Nacional
de Pequeños Comerciantes, por
ejemplo, calcula que el sobrepre
cio reportado por el jitomate po
dría explicarse, hasta en 70 por
ciento, por la intervención del
crimen organizado en la cadena
de producción de este fruto.
El daño causado por la extor

sión va más allá del incremento

del precio. El control que las em
presas delincuenciales han tra
tado de imponer sobre las zonas
productoras ha llegado al exce
so del desplazamiento forzado
cuando las poblaciones se niegan
a cooperar.
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Durante las últimas semanas
los informativos han venido dan

do cuenta del desplazamiento en
regiones tan distintas y distan
tes como la zona fronteriza entre

Chiapas y Guatemala, las comuni
dades de Tierra Caliente, en Gue
rrero y Michoacán, o diversos po
blados del Estado de México.
Si las personas no aceptan el

arreglo extorsionador sólo les
queda mudarse o sufrir graves
represalias. A pesar de que es
ta semana el presidente López
Obrador negó el hecho, por este
motivo casi 4 mil personas han
tenido que abandonar sus casas
en el municipio de Chicomuselo,
Chiapas, durante el último año.
Este mismo hilo de reflexión

sirve para analizar los ataques
recientes a las comunidades de

Texcapilla o Buenavista cuyos
habitantes se atrevieron a recha
zar la extorsión sobre sus escasas
economías.
Igual debe incluirse en este

análisis la revuelta que en los últi
mos días han emprendido trans
portistas de todo el país para de

nunciar el flagelo que les signifi
ca este impuesto ilegal. Lo mismo
afecta este fenómeno al sector

que moviliza pasajeros en ciuda
des como Acapulco o Chilpan
cingo, que al transporte de carga
responsable de llevary traer mer
cancía a través de las carreteras

más importantes del país.
Una nota del periódico Excel

sior, de verano del año pasado,
reportó que los transportistas del
Estado de México debían pagar
cuotas oscilantes entre los 200

y los 800 mil pesos para que sus
concesiones no se vieran afecta

das. Nuevamente aquí, es la per
sona usuaria final quien termina
pagando por la extorsión.
Hay dos razones para explicar

por qué la extorsión es un delito
prácticamente impune en Méxi
co. La primera tiene que ver con
el riesgo altísimo que significa de
nunciar, ya que no hay confianza
por parte de la población afectada
respecto de la secrecía que las au
toridades vayan a guardar. ¿Có
mo estar seguro de que crimina
les y funcionarios no están colu

didos en este lucrativo negocio?
Otro problema es que, según

las leyes, la persecución de es
te delito es responsabilidad de
la autoridad local. Sin embargo,
quien lo comete son bandas or
ganizadas cuya actividad cae en
la jurisdicción federal. Esto hace
que ninguna autoridad se haga
realmente cargo de combatirle.
Todas se lavan las manos cuando

se topan con este cáncer.
Llegó el momento de prestar

máxima atención a esta peste cu
yos efectos pesan con gravedad
sobre la economía, la seguridad y
la paz de millones de personas en
nuestro país.

@ricardomraphael

"El control de los
delincuentes sobre
zona productoras ha
llegado al exceso
del desplazamiento
forzado''
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La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes calculaque el sobreprecio deljitomate se debe alaintervencióndel narco, ari anapérez
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Que se le alborotó la gallera
a Morena en Zacatecas, donde el
consejo estatal rechazó la defini
ción de la fórmula para el Sena
do, que recayó en la legisladora
Soledad Luévano, cercana a
Ricardo Monreal, al argumen
tarlos inconformes "vicios de la

vieja política, imposición y ven
tajismo", pese a que ya se habían
repetido las encuestas por diver
sas protestas, mientras que José
Narro Céspedes, quien buscaba
la reelección, se declaró "cons
ternado" por el resultado, pero
ratificó su militanciay descartó
fractura alguna.

Que quien sigue con su
campaña desinteresada, pen
sando solo en el bien de Claudia

Sheinbaumydeseando lo mejor
para México, es el ex priista Eru
viel Avila, quien vistiendo su

nuevo uniforme de soldado de
la candidata se reunió con 250
pastores evangélicos del Valle
de México para orar por ella y el
movimiento, en medio de un en
torno de "emoción" y con "el úni
co ánimo de servir al prójimo",
sentimientos todos que com
partió con ellos in situ Alfonso
Ramírez Cuéllar, ex dirigente
nacional de Morena.

Que Morena en Ciudad de
México dejó lo mejor hasta el fi
nal y aún no define sus candida
turas en las alcaldías más dispu
tadas, como Cuauhtémoc, don
de suenan Dolores Padierna,
Caty Monreal y José Manuel
Oropeza, cercano este último a
Clara Rrugada, y la segunda es
Gustavo A. Madero, donde la de
cisión quedará entre César Cra
vioto, Janecarlo Lozano, Yuri

ri AyalayReatriz Rojas. Por lo
pronto ayer la secretaria general
partidista y senadora Citlalli
Hernández se reunió conlapro
pia Padierna, René Re jarano y
Sebastián Ramírez, líder guin
da en la capital. Hay que recordar
que en la primera demarcación
ya los espera por la oposición,
muy retadora, A los Sandra Rojo
de la Vega.

Que después de que Alejan
dro Moreno, líder del PRI, dio la
bienvenida al ex morenista Ale

jandro Roj asDíaz Durán, el
senador suplente se reunió con
el presidente del PRD, Jesús
Zambrano, quien dij o que plati
caron sobre las formas de forta

lecer la coalición Fuerza y Cora
zón por México, que lleva como
aspirante presidencial aXóchitl
Gáivez. h
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Xóchitl en Madrid.

¿Algún problema

Que Xóchitl no tiene por qué viajar a
Madrid, están diciendo algunos co
mentaristas. Su visita a los Estados

Unidos sí habría tenido sentido en tanto que es un
país en el que se han afincado millones de compa
triotas nuestros, un vecino, además, con el cual te
nemos estrechísimas relaciones comerciales. Pe
ro lo de aparecerse en tierras ibéricas, pues como
que no.
Ali, y coronan su apreciación ironizando que

una visita a la capital del Reino de España es siem
pre deleitable, como si la candidata de las fuerzas
de oposición emprendiera un viaje de escasos dos
días para degustar tapas en una terraza del Paseo
de la Castellana o solazarse recorriendo la Gran

Vía o irse de compras al Corte Inglés. ¿Saben dife
renciar lo que es trabajo y lo que es placer o cual
quier estancia en Madrid es obligadamente una
experiencia de ensueño?
Pero, justamente, ¿por qué tiene lugar esa tra

vesía? Muy sencillo y muy explicable: Xóchitl Gál
vez ya se ve a sí misma como presidenta de Esta
dos Unidos Mexicanos y a partir de ahí le otorga
a España la importancia que tiene como un socio
estratégico, ni más ni menos que el segundo inver
sor extranjero en este país. Va entonces a apunta
lar un vínculo que se ha fracturado seriamente a

Fecha: 10/02/2024

Página: 5

Area cm2: 245

1 / 2

Columnas Políticas

Polìtica Irremediable /Román Revueltas Retes

Román Revueltas Retes

Costo: 32,749

Página 27 de 89 Índice



causa del antiespañolismo
que exhibe el régimen de do
ña 4T, a ofrecer seguridades
futuras a los interesados en
estrechar los lazos comercia

les y, muy probablemente, a
anticipar acuerdos con algu
nos de los sectores que pudie
ren encontrar en su persona
a una interlocutora abierta y

confiable. Tareas de estadista, con perdón, no de
demagoga vociferante.
La campaña electoral ha sido temporalmen

te proscrita —fue una disposición tomada en su
momento para modificar el calendario electoral
y responder a las jeremiadas de una izquierda que
denunciaba, machaconamente, la naturaleza abu
siva de las reglas que regían hasta entonces— y nos
encontramos ahora en la llamada "intercampa
ña", o algo así, un período que durará hasta el 29
de febrero.

En este impasse, tan artificial como absurdo,
están prohibidos mítines y asambleas, no puede
haber debates ni tampoco incitaciones públicas a
votar por este aspirante o por el otro. Viene siendo,
entonces, un momento enteramente propicio pa
ra que la aspirante del Frente Amplio por México
—anticipando sus tareas como la próxima gober
nante— tenga encuentros en España (por cierto,
deseaba viajar también aotros destinos europeos
con el propósito de explorar el tema de digitalizar
los sistemas en que se apoya la operación guber
namental) para que se vuelvan a fortalecer así los
entrañables lazos con una nación hermana
O sea, que estamos hablando de que Xóchitl es

tán emprendiendo meramente labores, ya desde
ahora, en el apartado de la política exterior de Mé
xico. ¿Tan criticable es eso?^™
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La gran lealtad
a los mexicanos

ada 9 febrero se conmemo
W k ran los hechos donde cade

A tes del Heroico Colegio Mi
litar escoltaron al presidente Madero, del
Castillo de Chapultepec a la entrada del
Centro de la Ciudad de México, debido a
que se orquestaba lo que después conoci
mos como la Decena Trágica.
Generar en la memoria colectiva he

chos que, no importando el paso del tiem
po o bien los cambios generacionales,
siempre serán actuales, sobre todo cuan
do hay instituciones que se renuevan con
el paso del tiempo y que a la vez mantie
nen los ejemplos del pasado, para poder
demostrar a los mexicanos que el origen,
por ejemplo de la lealtad, se debe man
tener siempre y únicamente en favor del
país, de los mexicanos y sus instituciones.
Ayer, en la conmemoración de los 111

años de la Marcha de la Lealtad, el general
Luis Cresencio Sandoval, secretario de la
Defensa Nacional, mencionó un extracto
del discurso que el presidente Madero —a
tres días de haber asumido la Presidencia
de México, en 1911— diera alos cadetes del
Colegio Militar.

La cita del presidente Madero fue:
"Aquí, en medio de vosotros, protegido
por ustedes, me siento en seguridad ab
soluta y creo que no hay poder humano
que atente contra mí, no porque esto me
preocupe personalmente, pues siempre
he estado dispuesto a sacrificarme por la
patria, sino porque soy el representante
de la nación, el primer magistrado de ella,
considero que mi vida debe ser cuidada
y creo que no puedo tener mejor defensa
que vosotros mismos, que habéis siempre
dado pruebas de estar dispuestos a derra
mar vuestra sangre por las instituciones,
que habéis estado siempre dispuestos a
defender el honor de ellas y la gloria de es
te Colegio de Chapultepec?'.
Lealtad institucional es lo que han de

mostrado los oficiales egresados del He
roico Colegio Militar, y es justo en la ac
tualidad donde conviene comprender en
su totalidad que esta lealtad no puede ser
a medias, obien para un interés que no sea
estrictamente nacional.

El general secretario hizo mención so
bre la lealtad que los "hijos del Colegio Mi
litar" han tenido para quien es presidente
de México, recordando que ésta comenzó
con el presidente Guadalupe Victoria en
el año de 1827, como consecuencia de los

disturbios del Plan de Montaño.

El discurso del general Sandoval expli
ca la importancia de que la lealtad es gen
permanente en los oficiales que egresan
del Colegio Militar; no se puede portar el
uniforme de la patria si no se entiende que
la lealtad acompaña a los grandes proyec
tos nacionales, que evidentemente el Co
mandante Supremo de las Fuerzas Arma
das les dicte.
No es solamente recordar hechos his

tóricos, se trata de que todos los días los
soldados mexicanos se encuentran al

servicio de México, y como lo recalcó el
general Sandoval, la atención de las fuer
zas armadas a la pandemia de covid fue
más allá de cualquier expectativa. Lo
mismo sucede con el paso del huracán
Otis, donde se sigue teniendo presencia
militar para seguir atendiendo los efectos
del meteoro.

Las fuerzas armadas son completa
mente leales a los intereses supremos del
país, esa es una de las fortalezas que le dan
al Ej ército la confianza de los mexicanos.
El cierre del discurso del general secre

tario reafirma que la lealtad de los solda
dos es permanente a las instituciones de
mocráticas, lealtad al pueblo, y "lealtad",
¡gran lealtad a México!
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La felicidad
de los muertos

F
n la antesala de su pri

¦ i mer Informe de gobier
_l  , no, López Obrador dijo:
"el pueblo está feliz, feliz, feliz, hay un
ambiente de felicidad; el pueblo está
muy contento, mucho muy contento,
alegre". En la agonía de su mandato,
esta semana recicló la idea e hizo una

apuesta: "La gente está muy contenta
en todos lados, en todos lados. Me de

jo de llamar Andrés Manuel si no es
así", dijo sin temor a convertirse en
un hombre sin nombre: además de
incumplir frecuentemente sus pro
mesas, él solo mira a sus devotos y a
sus bien pagados lambiscones en los
medios y las redes sociales y todos
tienen una amplia sonrisa dibujada
en el rostro. Ellos sí están felices, ¿pe
ro acaso ha visto alegría en las madres
buscadoras, en los migrantes, en los
huérfanos, en los desplazados por la
violencia? No, seguramente, por eso
no voltea a verlos,
como no mira a los
niños con cáncer ni a

los indigentes ni a las
madres solteras, no
vayan a amargarle el
día o atentar contra

su ilusión de pasar a la historia como
un presidente tan grande como Beni
to Juárez.
El jueves en Palacio Nacional, la re
portera sonorense Reyna Haydee
le preguntó sobre la violencia en su
estado, le puso ejemplos concretos
y le habló de los viajes al extranje
ro del gobernador Alfonso Durazo,
a quien AMLO defendió con vehe

mencia, como lo hizo con Cuitlá
huac García. Después, al pregun
tarle sobre la presencia del crimen
organizado y los desplazados en
Chiapas, aseguró estar atendiendo
el problema, minimizando su gra
vedad. Ante la persistencia de la pe
riodista, le habló de la construcción
de dos puentes en la región, pidió
imágenes para ilustrar sus comen
tarios, y realizó uno de sus prodi
giosos actos de escapismo. "Ah,
miren, este es uno de los puentes.

A ver, ponlo. Miren
qué belleza. (...) Es
te es un puente con
unas lanzadoras,
que es una tecnolo
gía de ingeniería ci
vil de avanzada; pe

ro es un claro de casi 300 metros, es
el tercer puente con más claro en el
país que se está construyendo y lo
vamos a terminar en junio. A ver,
ponlo otra vez". ¿Yla violencia, ylos
muertos, y los desplazados? Otro
día, tal vez, se acordará de ellos.
Queridos cinco lectores, El Santo Ofi
cio los colma de bendiciones. El Señor
esté con ustedes. Amén.
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¿Qué hacer?
El Presidente no cree en la justicia constitucional, sino en la plebiscitaria, por eso asume que la
elección de jueces, magistrados y ministros es la solución; la ministra Lenia Batres es su ideal de
juzgador y él cree que la ley no es la ley, de allí su desdén a la Constitución...

T
i dilema, discutir o no las

_LI— I iniciativas de reforma
del Presidente. El pasado martes el
mandatario fue preciso, se trata de que
la elección se haga a partir de sus pro
puestas. Para el oficialismo es salvar al
país del supuesto amago del conserva
durismo. La realidad es que parte rele
vante de su contenido, de difícil apro
bación, plantea la disyuntiva entre au
toritarismo y democracia.
Lo fundamental de su proyecto

transformador pretende acabar con la

pluralidad en la representación polí
tica, construcción central del proceso
histórico de democratización en el que
la verdadera izquierda ha jugado un
papel relevante; por la otra, se preten
de acabar con el sistema de equilibrios
y contrapesos para llegar al hiperpresi
dencialismo con todo lo que eso entra
ña, como es la ausencia de un sistema
de justicia que salvaguarde las garan
tías individuales de la arbitrariedad.
Un sector de opinión se pronuncia

por eludir la discusión. Estimo que
esto ya es imposible, el Presidente no

tuvo sentido de los límites, además los
legisladores tienen responsabilidades
por lo que el examen, la deliberación
y el debate deben estar presentes. La
elección es una manera de evaluar el

desempeño del gobierno, los resul
tados y sus efectos, particularmente
si sus candidatos se pronuncian por
la rigurosa continuidad del régimen.
Las iniciativas son más de lo mismo y
esa debiera ser la manera de abordar la

propuesta legislativa, a la luz de los re
sultados del gobierno de AMLO, tarea
a emprender no sólo a cargo de los le
gisladores, sino del conjunto de la opi
nión pública.
El Presidente no cree ni practica la

transparencia, tampoco el derecho a
la información y menos la rendición
de cuentas. Por ello pretende eliminar
los órganos autónomos. No entiende la
economía de mercado, la competencia
y los derechos económicos, por eso eli
mina la Cofece y los órganos regulado
res en materia de energía. El Presiden
te no cree en la justicia constitucional,
sino en la plebiscitaria, por eso asume
que la elección de jueces, magistrados
y ministros es la solución; la ministra
Lenia Batres es su ideal de juzgador. El
cree que la ley no es la ley, de allí su des
dén a la Constitución.
Sí, se deben discutirlas iniciativas a

la luz de lo que ha sido el desempeño de
AMLO como presidente.

El mandatario no practica la transparencia. JORGE CARBALL O
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Mentirijillas chilangas
Chilango al fin, mi buena educación estriba en declararme dispuesto a todo y listo para nada...

JáT" Pero qué día y a qué ho
¦ ^ ra quieres que nos vea

mos?", inquiere atenta
mente el amigo fuereño, al tiempo que
echa mano del teléfono y consulta su
agenda de la semana próxima. La verdad
es que no sabría explicarle por qué súbita
mente me siento amenazado por su ama
bilidad, pero igual ya me esmero en ocul
tarlo detrás de una evasiva del tipo "yo te
llamo...", "ahí nos buscamos..." o "déjame
ver y te mando un WhatsApp". Lo peor
es que fui yo quien sugirió el encuentro,
si bien un poco al modo de quien te dice
que "estás en tu casa", y no por eso espera
que te mudes mañana. Chilango al fin, mi
buena educación estriba en declararme
dispuesto a todo y listo para nada.
"Yo sé que tienes muchos compro

misos...", se excusa en el teléfono cier
ta amable señora que obviamente no
sabe que, como buen chilango, odio los
compromisos y trato de eludirlos con un
gran arsenal de subterfugios, mismos
que con el tiempo he ido coleccionando
en defensa de mi espacio vital. ¿O será
que la doña es asimismo una chilanga
esquiva y me lo dice para desarmarme
por la vía del ego apapachado? Lo cier
to, en todo caso, es que la cantidad de
compromisos que uno arrastra resulta
inversamente proporcional a su capa
cidad de satisfacerlos. Y la culpa, se en
tiende, la tiene la ciudad.
"¡Seguimos en contacto...!", se despi

de sonriente Perengano, y yo le corres

pondo, ya en retirada, dándole vuelta al
índice al lado de la oreja, que igual quiere
decir "yo te llamo", "tú me llamas" o "ahí
nos llamamos". O sea que lo realmente
probable es que en los meses o años que
se avecinan no volvamos a vernos ni a

llamarnos, sin que ello afecte el pacto de
cortesía que recién suscribimos, donde
sin duda consta nuestra mutua intención

de seguir en contacto, así sea por mera te
lepatía. Y es que, claro, tenemos cantidad
de compromisos.
"¡Ay, me vas a matar...!", se excusa,

días antes de la cita, la amiga del colegio
con quien iba a encontrarme en un café.
Me toca lamentarlo y comprenderlo, co
mo todo chilango alivianado, pero igual
me quitó un fardo de encima. Conforme
se acercaba el día convenido, preguntá
bame con creciente insistencia de qué
demonios íbamos a hablar y por qué me
había yo comprometido a algo que fran
camente me mataba de hueva. ¿No era
un alivio, al fin, sentirse en tal medida
correspondido? ¿Verdad que la franque
za suele entenderse mal con la cortesía?
A menos, por supuesto, que sea uno chi
lango y consiga mezclarlas sin compro
meterse.

"¡No te pierdas...!", sugieren los ami
gos a quienes me he encontrado por ca
sualidad, y al cabo se contentan con el
"¡No, cómo crees!" que reafirma las ga
nas relativas que tenemos de vernos otra
vez. No es que me caigan mal, ni que no
me gustara saludarlos, de ahí que pro
metiéramos, en el tono ligero que nos ca
racteriza (o en fin, nos acomoda), aque

llo a lo que nunca nos comprometere
mos. O lo haremos, quizás, a reserva de
volver a pensarlo. Pues grosero sería no
decirnos dispuestos a algo para lo que no
estaremos listos.
"¡No tenemos remedio!", decimos, nos

reímos y meneamos la cabeza, tras la ter
cera o cuarta promesa inconsecuente, co
mo dos diputados farolones. Mucho nos
lamentamos de que nuestros políticos só
lo se comprometen de dientes para afue
ra. YouTube está repleto de promesas so
lemnes que han pasado al olvido tan pron
to como fueron pronunciadas. Y tal como
esos amos de la simulación se entienden

en sentido figurado, nos hemos enseñado
a descifrar los sutiles mensajes de la in
consecuencia.

Nada de esto es motivo de jactancia, es
pecialmente entiempos de postpandemia
y elaustrofilia. Las zonas de confort se han
ensanchado, los peligros de afuera se mul
tiplican y cada día parece más osado aso
mar la nariz a la calle. Tal vez sea momen

to de hacer algunos cuantos compromisos
y enterrar al chilango abúlico y miedoso
que hace tiempo nos hizo sus rehenes.

La cantidad de
compromisos que
uno arrastra resulta
inversamente
proporcional a
su capacidad de
satisfacerlos
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Las zonas de confort se han ensanchado. JORGE CARBALLO
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1 Haciendo labor. El coordinador de los

* diputados de Morena, Ignacio Mier, confió
en que en este periodo de sesiones se avale el
paquete de iniciativas que presentó el presidente
Andrés Manuel López Obrador para beneficiar a
la población. Sostuvo que sería un acto de egoísmo,
de falta de sensibilidad, empatia y de solidaridad
con el pueblo de México si la oposición, conformada
por el PAN, PRI, PRD y MC, no avala las iniciativas,
en su mayoría constitucionales. Que las mesas de
análisis y los debates definan qué es lo mejor para el
pueblo de México. El futuro requiere de las mejores
decisiones. Y si éstas no lo son, pues...

2 Reciprocidad. Dice el candidato presidencial
• Jorge Álvarez Máynez sentirse orgulloso y

entusiasmado de formar parte de MC, además
de asegurar que son la nueva política. En una
fotografía publicada en su cuenta de Instagram, se
le ve acompañado por integrantes de la bancada
naranja, entre ellos Dante Delgado, líder de MC,
en donde aprovechó el espacio para dedicarles un
mensaje: "Ser parte de este movimiento de mujeres
y hombres congruentes y con una verdadera
vocación de servicio público, es un orgullo.
#SomosLoNuevo #SomosMovimientoCiudadano",
finalizó. Mínimo, debería cuidar su imagen. ¿O no?

3 A la fuerza. El contador Francisco Noriega
• Orozco asumió como titular de la Auditoría

Superior de Tamaulipas en los primeros minutos del
viernes, pero tuvo que disponer de dos cerrajeros
para poder ingresar a las instalaciones, ya que el

antiguo titular se negó a entregarlas. El auditor
interino llegó a las oficinas de la Auditoría Superior
acompañado de diputados de la bancada de Morena,
para tomar posesión, luego de que terminara el
periodo de siete años para el que fue elegido el
panista Jorge Espino Ascanio. quien ha sido criticado
pues su profesión no es afín a un área contable o
financiera. ¿Se imaginan el batidero de números?

4 No puede. Antes era una entidad que pasaba
• inadvertida, pero hoy Colima repunta en

temas del crimen organizado. Ayer fue asesinado
el secretario del ayuntamiento de Villa de Alvarez, *
en la capital del estado. Alfredo Chávez González
había llegado hasta el jardín de su colonia, donde

un'ter .ui'strfí aKpvrnn JT1.
presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, quien
se encontraba de visita en ese municipio, condenó
enérgicamente el suceso. La gobernadora Indira
Vizcaíno está total y absolutamente rebasada.

5 Preocupaciones. El líder de abastecedores
• de Tenabo, Lorenzo Matú Pacheco, externó

su preocupación por la inseguridad que hay
en Campeche, y reprobó las estrategias de la
gobernadora Layda Sansores, así como de la
secretaria de Protección y Seguridad Ciudadana
del estado, Marcela Muñoz. "En tema de seguridad,
como comerciantes estamos a la deriva, a
merced de la delincuencia, porque el crimen está
establecido en territorio campechano y afecta
principalmente a los compañeros ganaderos de
Escárcega y Candelaria", aseguró. ¿Esto lo sabrán
en el Zócalo?
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AVANZAMOS
En el tema de las resoluciones de año nuevo tenemos éstas
que ojalá los hombres tomaran como propia, tanto bien que
vendría, pero se necesita poder verse en el espejo, profundo...
Los hombres a menudo dan por sentado a sus cónyuges, fa
milias y amistades cercanas. Asumimos que estos lazos per
durarán independientemente de la atención, la empatia y los
compromisos realizados. Sin embargo, las relaciones saluda
bles requieren un esfuerzo constante: no pueden prosperar de
forma independiente. Sin un compromiso activo, se vuelven
deshilachadas y frágiles.
Todo hombre debe darse cuenta de que nutrir nuestras co
nexiones más preciadas requiere compromiso y trabajo duro.
Significa escuchar activamente, expresar afecto, planificar un

tiempo significativo juntos y mostrar disponibilidad emocional.
Requiere dejar de lado el ego para admitir fallas, buscar con
sejo y resolver conflictos a través de la comunicación abierta.
Aunque requiere vulnerabilidad, abrazar el esfuerzo y el com
promiso fortalece las relaciones que dan sentido a nuestras
vidas. Cuanto antes apliquemos esta lección, más ricas serán
nuestras conexiones. Hombres, pongamos atención.

LOS MESES

¿Cuál es la forma más fácil de acordarme qué meses tienen
30 días y cuáles tienen 31?
R. La forma más fácil que uso desde chico es usando la mano

para recordar qué meses tienen 31 días. Haz un puño y co
mienza a contar tus nudillos y los espacios entre tus nudillos. El
nudillo de su dedo índice es enero (el nudillo significa 31 días),
luego el espacio entre los dedos índice y medio es febrero (el
espado significa menos de 31 días) y así sucede. Una vez que
alcances el nudillo de tu dedo meñique (julio), cuéntalo de
nuevo (agosto) y muévete en la dirección opuesta.

HORA PARA LA BÁSCULA
¿Cuál es la hora Ideal para pesarnos?
R. Lógicamente se nos da que nuestro peso por la mañana se
verá diferente del peso al final de la noche. Eso se debe a que
comemos menos comida durante la noche y perdemos agua a
través del sudor y la respiración, según la Sociedad Fisiológica

Americana. Obtendrá la lectura más precisa de su báscula si
se pesa a primera hora de la mañana después de ir al baño y
antes de su desayuno o primer trago de agua. Según los ex
pertos, la mañana es el mejor momento porque le has dado
a tu cuerpo la oportunidad de digerir adecuadamente todo
lo que comiste y bebiste el día anterior, dejando el estómago
relativamente vacío.
Además de pesarse a una hora ideal del día, trate de seguir es
tos pasos: Pésese una vez a la semana a la misma hora del día.
Mantenga su báscula en una superficie sólida y plana. Páre
se descalzo en la báscula, manteniendo su peso distribuido
uniformemente entre ambos pies. Use poca o ninguna ropa
cuando se pese. Decida lo que decida, manténgalo constante
cada vez que se pese para obtener una mejor precisión.

RECORDAR U OLVIDAR
¿Por cuánto tiempo después de fallecer me va a recordar la
gente?
R. No más de tres generaciones, a todos los que somos gente
común y corriente. Se entiende (y acepta) que es poco pro
bable que la mayoría de las personas recuerden que alguna
vez existimos. A medida que pasa el tiempo las memorias se
desvanecen y la gente continua con sus vidas, logros, preocu
paciones, tristezas y alegrías. Así es la vida.
Otra versión dice que pasaremos al olvido eterno cuando fa
llezca la última persona que nos vio vivos.

Fecha: 10/02/2024

Página: 19

Area cm2: 293

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 20,835

Página 35 de 89 Índice



Las mejores medicinas
Éste es mi deseo: que vivas todos los días de tu vida.

R. A. Lamb

Mi querido viejo: ya estamos en febrero, brincamos a un
nuevo año, y te agradezco que me leas, como agradezco
los múltiples mensajes de viejos queridos que me dan sus
opiniones, sus sugerencias, y me relatan sus experiencias;
ciertamente, junto con las alegrías del año que se fue, supi
mos de la partida de amigos y compañeros, queridos viejos
que ya no están con nosotros, como el maestro y amigo don
Sergio García Ramírez, ejemplo y modelo de ciudadano
ejemplar, maestro y defensor de las libertades.

"Que tu alimento sea tu medicina y tu medicina sea tu
alimento", decía Hipócrates, y tenía razón, y esto es impor
tante a nuestra edad, porque los médicos y los amigos nos
limitan al comer, "que nada de alcohol", "que los quesos
elevan el colesterol", "que la carne afecta los triglicéridos",
"que la leche debe ser deslactosada", etcétera, ¡seamos ra
zonables!, a estas alturas del partido, cien miligramos de
colesterol nos hacen los mandados, no olvidemos que so
mos sobrevivientes y que uno de los placeres de la vida es
comer; debemos disfrutar la comida, comer razonablemen
te, sí, pero sin las limitaciones que nos quieren imponer los
médicos conservadores. Comer bien es una de las mejores
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medicinas.
"No olvides los antioxidantes",

nos dirá alguien que nos quiere
bien. ¿Sabes cuál es el mejor an
tioxidante?, ¡el ejercicio físico!,
simplemente caminar evita la
oxidación de huesos, músculos y
articulaciones; hace años, cuan
do una querida viejecita de 65
años me aseguraba que no podía
hacer ejercicio porque tenía do
lores en todo el cuerpo, le acon
sejé que diera una vuelta ¡a la
mesa de su comedor!, luego dos,
luego tres, y actualmente camina tres kilómetros diarios.

¿Y qué con el cerebro?, ¿qué con el deterioro de la mente
que viene con la edad? La mejor medicina es el ejercicio
del cerebro, usarlo como siempre, pero, más aún, con jue
gos de la mente, con el ajedrez, el dominó (muchos amigos
míos no faltan cada semana a su sesión de dominó), los
crucigramas, y ahora los múltiples ejercicios de memoria
que puedes encontrar en el internet. Ir al cine o al teatro,
aprender un idioma, tocar un instrumento, leer en voz alta,
cantar, recitar poemas: el cerebro tiene tal plasticidad y ca
pacidad de regeneración que, si lo cuidamos, nos durará
toda la vida; decididamente, una de las mejores medicinas
es seguir estimulando al cerebro.

Pero... ¿no debemos tomar medicinas?, sí, pero hay que
saber tomarlas, saber para qué sirven, tomarlas como se
debe, desechar las medicinas que están caducas (los viejos
atesoramos muchas cosas que ya no sirven, como las me
dicinas) y pensar que son solamente una ayuda para que
vivamos mejor.

¿Y cuál es la mejor medicina?, me preguntó un querido
amigo. La mejor medicina para nuestras edades es la acti
tud positiva, el optimismo, la alegría de vivir cada día, y para
eso, cada mañana, querido viejo, al despertarte, mírate al
espejo y sonríe, sonríe porque estás aquí, sonríe porque es
tás vivo, sonríe porque esa nueva arruga en la cara confirma
que sigues cincelando tu rostro con pensamientos positivos
y por eso tus facciones son cada día más hermosas.

Y con la sonrisa en los labios y esa actitud positiva dis
fruta un día más, gasta cada hora en lo que más te gusta,
emprende ese proyecto que tenías pendiente desde al año
pasado, llama a ese amigo que no has visto desde hace
tiempo, escribe ese poema que tenías en la mente y que
expresa tus sentimientos, busca ese disco que te recuerda a
la persona amada, saborea ese platillo que siempre te gustó,
lee ese libro que tenías guardado, ve al cine o al teatro, viaja
a donde querías ir y no habías podido, vive, vive plenamen
te, y así harás realidad el consejo de R. A. Lamb: "que vivas
todos los días de tu vida", porque no debes olvidar que no
se trata de "durar muchos años", sino de "vivir plenamente".

O
'Médico y escritor
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Feminicidio:
una historia mundial
sin fin
La violencia contra las mujeres —incluyendo al feminici
dio— no es un fenómeno de reciente surgimiento, sino la
tolerancia de un antiguo sistema de dominación que se basa
en la impunidad y la indiferencia.

El pasado miércoles 7 de febrero, tuvo verificativo en
la Facultad de Derecho de la UNAM un conversatorio para
analizar la obra Feminicidios: una historia mundial de la
autora francesa Christelle Taraud, que hace un recuento
histórico de la permanente e incesante guerra contra las
mujeres; y se centra en mostrar que ha estado presente en
todo el mundo, desde hace miles de años.
A instancias de la Embajada de Francia en México se

organizó este interesante análisis que convocó la presencia
de jóvenes estudiantes, en una repleta Aula Magna, quienes
escucharon con gran interés las enseñanzas de la invitada.

Taraud dijo que a pesar de que el concepto "feminicidio"
es de reciente acuñamiento, este fenómeno de violencia en
contra de las mujeres no surgió en la era contemporánea.
Por el contrario, ha sido justificado, tolerado, normalizado,
incluso invisibilizado a lo largo de los siglos. "Las socieda
des del pasado y del presente han convertido el feminicidio
en una costumbre y una práctica social".

Aseveró que el feminicidio tiene diversas variantes, que
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va de ser un fenómeno que pa
decen las mujeres en lo indivi
dual e incluye diversos tipos de
violencia desde que nacen has
ta su muerte. Puede ser también
colectivo, de masas, de Estado,
incluso genocida.
Con respecto a esto, puso

como ejemplo, primero, la cace
ría de brujas en la Edad Media y
la Edad Moderna en Europa, con
sistente en ejecuciones de mujeres en masa, dictadas por
tribunales eclesiásticos que se justificaban en sanciones por
supuesta herejía, brujería o el uso de la magia.

El más reciente, es el genocidio silencioso de niñas en
China e India, donde la preferencia por los hijos varones ha
conducido a optar por el aborto selectivo; es decir, evitar el
nacimiento de personas por el simple hecho de ser muje
res. Calcula que millones de niñas que no llegaron a nacer,
fueron asesinadas tras el parto o murieron en la infancia
por negligencia alimentaria y médica.

La explicación a éstos y otros horrores que han sufrido
las mujeres a lo largo de la historia de la humanidad, se
basa en una creencia: la supremacía masculina, que se ha
caracterizado por la opresión, discriminación, explotación
y exclusión social de mujeres y niñas; legitimadas por una
percepción social que las desvaloriza y las degrada; y todo
ello, potenciado con la impunidad social y judicial. A lo que
sentenció: "El patriarcado no es humano".

La autora francesa dijo algo que cimbró al auditorio; El
feminicidio no es un simple homicidio, sino una ejecución.
Porque quien lo comete —que por lo regular es una persona
que guarda una relación íntima y cercana con la victima
se convierte al mismo tiempo en juez y en el verdugo.
Taraud dijo que eventos como este resultan de suma

importancia porque permiten visibilizar y explicar estos tre
mendos hechos y contribuyen a generan una conciencia
individual y colectiva en favor de una cultura que ponga fin
a todo tipo de violencia contra las mujeres.

Es urgente que cambiemos nuestra forma de pensar y de
percibir los derechos humanos de los otros y las otras, pero
no sólo para modificar los discursos, sino para plantear las
soluciones que son apremiantes y necesarias. No podemos
permitirnos como sociedad seguir perpetuando la historia
del feminicidio y continuar justificando su existencia.
Como Corolario, la frase de la feminista Margaret

Atwood; "Los hombres tienen miedo que las mujeres se
burlen de ellos. Las mujeres tienen miedo que los hombres
las maten".
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La Bichota, el Azteca
y el Mundial
• El Mundial de 2026 es una gran oportunidad
para México. Sin embargo, es importante que las
autoridades se tomen en serlo la tarea de preparar
el país para este evento.

Los conciertos de Karol G en el Estadio Azteca fueron un
éxito rotundo. La Bichota llenó el Coloso de Santa Úrsu
la tres veces, con un espectáculo lleno de música, baile y
energía. Sumó así su nombre a la lista de artistas que han
conquistado el estadio más importante de la República
Mexicana.

Sin embargo, este impresionante espectáculo no estu
vo exento de señalamientos sobre la infraestructura, tanto
dentro como fuera del estadio.

El hermoso show de Karol G resaltó la majestuosidad
del Azteca, pero también puso de manifiesto deficiencias
en su infraestructura. Ante la magnitud de eventos como los
conciertos de Karol G, es esencial contar con instalaciones
adecuadas para garantizar la comodidad y seguridad de
los asistentes.

La falta de pantallas gigantes fijas en el interior del es
tadio y la deficiente conectividad fueron temas recurrentes
entre los asistentes, lo que afectó la experiencia del público.

Largas filas, baños insuficientes y una conectividad defi
ciente (o inexistente) fueron algunos de los problemas que
enfrentaron los asistentes. ¿Será
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que el Azteca estará listo para elpartido de apertura del Mundial
de Fútbol de 2026?

En contraste, el AT&T Stadium de Dallas, que albergara
la clausura del Mundial, ofrece
una experiencia completamente
diferente. Cuenta con pantallas
gigantes fijas, excelente conecti
vidad garantizada por la instala
ción de unas antenas de última
generación que se encuentran
alrededor de la pantalla central,
un techo retráctil para todo el
estadio (de la cancha mejor ni
hablar). Y claro, una amplia va
riedad de servicios sanitarios.
¿Estarán las ciudades de

CDMX, Guadalajara y Monterrey
listas para recibir a los millones
de turistas que vendrán al Mun
dial? Se necesita una inversión
importante en infraestructura,
transporte y seguridad para que
el evento sea un éxito.

¿Qué se necesita para que el Estadio Azteca esté listo
para el Mundial de 2026? ¿Qué medidas se deben tomar
para garantizar la seguridad de los visitantes? ¿Cómo ga
rantizar la movilidad de todos los millones de aficionados

que asistirán a los partidos programados? ¿Cómo se puede
aprovechar el Mundial para impulsar el turismo,el empleo
y la economía en México?

El Mundial de 2026 es una gran oportunidad para Mé
xico. Sin embargo, es importante que las autoridades se
tomen en serio la tarea de preparar el país para este even
to. No podemos permitir que la falta de infraestructura o la
mala organización empañen lo que debería ser una fiesta
del fútbol.

O
Que la temporada electoral no retrase en demasía los arre
glos y preparación para ese magno evento. Para que en
México sigamos cantando como cantamos ese jueves, vier
nes y hoy sábado. Mañana será bonito, y podamos gritar
"goooool" de la mejor forma posible.
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Duele afirmarlo. Pero es así: el INE no va bien. El árbitro
que —con el esfuerzo de miles de ciudadanos— cuida y garan
tiza que sean bien contados nuestros votos, anda en problemas.

De pronto, esa maquinaria aceitada que ha funcionado con
apego a protocolos que aplican integrantes de un servicio profe
sional de carrera se está retrasando. La logística para organizar la
contienda que, a estas alturas de la víspera de proceso electoral se
encontraba lista, está atorada por improvisaciones y ocurrencias.

Las señales de alerta se dieron en 2023 ante la negativa de
la consejera presidenta Guadalupe Taddei a realizar designa
ciones de titulares en áreas estratégicas de manera colegiada.
Nombramientos ajenos a la experiencia fueron acompañados de
renuncias de personas calificadas que se negaron a desbaratar
procedimientos probados.

Al hostigamiento laboral que los trabajadores comentan en
voz baja y con miedo se están sumando métodos de espionaje
disfrazado. Y todo porque la presidencia del INE actüa bajo la
consigna de que hay que expulsar de la institución todo aquello
que tenga vinculación con su antecesor Lorenzo Córdova.

Es tan dramático "el mandato" —ignoramos si se lo pidie
ron voceros del gobierno o lo ejerce por afinidad personal— de
exorcizar al exconsejero presidente de la estructura institucional
que hasta una reforma constitucional han enviado al Congreso
por segunda ocasión.

Cualquiera que haya sido cercano, afín, discípulo, incluso
mentor de Córdova debe ser llevado al paredón de una impo
sible depuración que se ha llevado de corbata a los proveedores.
Y decimos imposible, porque el tema no es el expresidente, sino
el andamiaje institucional sustentado en el marco constitucio
nal vigente.

Y es que los problemas administrativos que esta semana do
cumentó en Excélsior nuestra colega Aurora Zepeda tienen que
ver con fallidas licitaciones que no dieron el ancho.

Porque a "la purga" del pasado inmediato —por eso quie
ren sustituir al INE por otra institución— se suma la prometida
austeridad que la presidencia de Taddei ofreció garantizar a los
diputados de Morena que la eligieron en tómbola.

Pero como lo barato sale caro, estamos atestiguando las pri
meras señales de alerta de que nuestra herradura de la demo
cracia fue infectada por "el síndrome Insabi".

Porque en el INE se está asomando el mismo fenómeno que
a nivel de la salud inició con el actual sexenio, cuando desman
telaron el sistema de compra y distribución de medicamentos,
así como el Seguro Popular que atendía a la población sin segu
ridad social. Y es momento que seguimos a la espera de servicios
como en Dinamarca.

Por fortuna, en el caso de la institución electoral, no todo
depende de la presidencia y es posible —y deseable— que los

otros 10 consejeros electorales participen con responsabilidad
en las obligadas rectificaciones. Sin embargo, el síndrome Insabi
—aquel membrete que sólo quedó en eso y en cuyo nombre se
alentó el desabasto de medicamentos— ya hizo de las suyas en
el INE, con la contratación de spots, el soporte tecnológico del
Comité Técnico del Programa de Resultados Electorales Preli
minares (PREP) y los insumos de los 42 mil capacitadores que
ayer comenzaron a movilizarse en todo el país.

En el tema de los spots hicieron contratos con nuevas em
presas que, al final, debieron ser sustituidas por las que venían
produciéndolos y que los detractores de Córdova demonizaron
alegando que eran afines a su equipo y al exsecretario ejecutivo,
Edmundo Jacobo Molina.

Este lunes, la reponera Aurora Zepeda alertó que integrantes
del Comité Técnico del PREP reconocieron retrasos atribuibles
a los cambios que ha habido en la secretaría ejecutiva, y en to
das las áreas. Y, aunque la presidencia del INE intentó negar la
existencia de riesgos y quienes prendieron las torretas de alarma
se quejaron de la filtración de sus planteamientos, lo cierto es
que éstos existieron. Y hay registro de ello.

Lo grave es que los ingenieros expertos dijeron que hay
peligro de que los elementos que rodean al PREP no queden
bien, solicitando a la Unidad Técnica de Servicios de Informá
tica (UTSI) del INE evitar los retrasos que se han presentado en
el área, generando pendientes: falta de cronogramas en algu
nos procesos y fechas de conclusión. Y la exclusión del Comité
Técnico para el diseño de pruebas de los sistemas. Qué terror.

Por si esto fuera poco, en la edición de ayer de Excélsior
nuestra colega volvió a documentar otro capítulo del "síndrome
Insabi" en la institución electoral:

"Sin celulares ni uniformes completos, una parte de los 42
mil capacitadores asistentes electorales (CÁE) y siete mil su
pervisores iniciarán hoy sus visitas a 12 millones de ciudadanos
para invitarlos a formarse como funcionarios de casilla en las
elecciones del 2 dé junio.

"La falta de equipamiento se debe a retrasos en licitaciones,
repetición de estudios de mercado y rescisiones de contratos
por proveedores mal elegidos", se detalló.

De no ser porque se trata de nuestras elecciones presidencia
les y federales, esto podría quedar en una comedia de ridículos
por el intento de inventar el hilo negro.

Lo preocupante es que estas batallas de humo están ponien
do en riesgo la organización electoral y hasta el PREP del que
tan orgullosos estábamos.

Sólo queda ocuparnos todos de esas alertas, mientras a la
presidencia del INE le apura que el rosa de la institución sea el
color de los futuros marchistas y los logos que habrán de con
vocarlos. Una pena.
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Durante la Cumbre de Líderes de América
del Norte (CLAN) que tuvo lugar del 9 al 10
de enero de 2023, los presidentes Andrés
Manuel López Obrador y Joe Biden, y el
primer ministro )ustin Trudeau instruyeron
la creación de un Comité Trilateral sobre
Fentanilo de alto nivel para guiar las accio
nes prioritarias a fin de atender la amenaza
de fentanilo ilícito que enfrenta América del
Norte.

Los tres países priorizarán cuatro áreas
para mayor coordinación, enfocadas en
drogas sintéticas actuales y emergentes, la
demanda de drogas y la salud
pública, modos y métodos de
tráfico de drogas y finanzas
ilícitas.

El miércoles de esta semana
se reunieron las delegaciones
en Palacio Nacional con el ob
jetivo de dar seguimiento a los
objetivos trazados, y continuar
el compromiso de parte las tres
naciones por mitigar los efectos
tan adversos de este problema.
La pregunta es ¿será algo

más allá de buenas voluntades
multilaterales? El multilateralismo ha sido
señalado, sobre todo, por dejar muchas du
das respecto a los acuerdos que se pueden
alcanzar, pues es difícil lograr un consenso
general entre la diversidad de contextos e
ideas, sin embargo, es este mismo deba
te con diferentes visiones lo que sí puede
ser de utilidad, al menos, es saber quién es
quién, dónde estamos parados y hacia dón
de vamos.

Por ejemplo, los estadunidenses, estadis
tas obsesivos, tienen información muy pre
cisa sobre rutas, financiamiento y operación
de grupos delictivos que puede siempre ser
útil para acciones de nuestro país más en
focadas y precisas que apunten a donde está
el problema. Por su parte, México en este
foro tiene también la oportunidad de alzar
la voz y mostrar desde su perspectiva lo que
considera como causa y solución.
Más allá de los resultados directos para

atajar el problema, no podemos dejar de

ver el estira y afloja político que se da en
estos comités y de los dividendos positi
vos para México, en primer lugar, es una
oportunidad para mostrarle a Washington
que "se está haciendo la tarea", generar
confianza con ellos y mantener una rela
ción bilateral de distensión. Si nos apura
mos, incluso sirve también para calmar las
voces radicales en el Congreso estaduni
dense que, desde la ignorancia y de mane
ra muy desafortunada, sugieren algún tipo
de intervención.

Además de que el gobierno puede de
cir que ha estado haciendo lo
suyo, partiendo de ahí, puede
también evidenciar lo que no
ha hecho su vecino, tal como
se ha pronunciado ya sobre los
temas de tráfico de armas y sa
lud publica y consumo de dro
gas en Estados Unidos.

Es muy evidente y preocu
pante para los mismos estadu
nidenses ver las calles llenas
de "zombies" humanos o que
el año pasado se rompió récord
en la ciudad de Nueva York de

jóvenes fallecidos por sobredosis, al poner
esto sobre la mesa el margen de maniobra
de Washington y las posibles presiones que
puedan venir para nuestro país, pueden ser
guardadas para después.

Sin duda, el camino es largo y estamos
ante un monstruo que parece difícil de ven
cer. Sin embargo, de aquí nace de nuevo la
necesidad de una política exterior fuerte y
firme, a diferencia de los Estados Unidos,
nosotros batallamos con dos quimeras, el
problema del fentanilo en sí y los mismos
estadunidenses y sus apretones y empujo
nes cuando algo no les gusta.

El comité no va a salvar el mundo ni re
solverá por sí solo este gran reto, pero es
mejor tenerlo y sacar estos dividendos po
líticos que le vienen bien a México en un
año electoral, donde necesitaremos un te
rreno tranquilo para reorganizarnos y, con
ánimos renovados, buscar también nuevas
ideas frente a este problema compartido.
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Una vuelta hacia atrás fue la del medioevo
europeo, duró diez siglos durante los cuales
Occidente se olvidó de casi todo su legado
antiguo. La Tierra volvió a ser plana, la ig
norancia triunfó sobre la ciencia, el fana
tismo y la superstición sobre la reflexión.
Reinó la barbarie.

Si se maneja el lenguaje del odio y el re
sentimiento, si se carcomen y destruyen las
instituciones mediadoras y la confianza que
se tenía en ellas, luego entonces, también se
rompen los equilibrios... y llega la barbarie
de los sicarios y sus cómplices.
De este modo, y en medio

de un cuadro donde la vida
vale absolutamente nada, el
pasado 5 de febrero, para fes
tejar la Constitución
El ministro Alberto Pérez

Dayán nos brindó una cáte
dra del significado de nuestra
Carta Magna: "Por encima de
la Constitución, no hay poder
alguno, nada ni nadie. No per
mitiremos que esto se olvide o
se confunda".
A esa frase contundente, el

ministro llamó a alejar el Po
der Judicial de la política y no
arrojarlo al fondo de ella. Por
si hubiera alguna duda, el mi
nistro Pérez Dayán puntuali
zó: "El magistrado no es igual
al diputado o al senador. El
magistrado es radicalmente
distinto, él no va a representar
a la opinión pública, no va a representar a
nadie. No lleva el criterio del elector, lleva
el suyo, simplemente se le nombra como
persona en ia cual se cree que se reúnen
ciertos requisitos indispensables para llenar
una función social".

Eso hubiera sido suficiente para borrar
de una vez y por todas, la CA a cañería de
que deben ser elegidos por la masa. Y aña
dió categórico: "El magistrado tiene que
obrar en su función precisa, incluso contra
la voluntad de los electores, milltancia y ju
dicatura no son iguales... la esencia misma

de la magistratura es muy distinta de la
función social que ejerce el representante
político".
Y en un párrafo que debiera ser disemi

nado en todas las escuelas y centros públi
cos, es el siguiente: "La Constitución faculta
a la Suprema Corte para invalidar las leyes
que no respeten la Carta Magna". La inter
vención del ministro representa un faro de
luz y nos ofrece una clara distinción de las
tareas de la magistratura alejadas, incluso
opuestas a la de los políticos.

O
Estos últimos años en que

ha reinado la mediocridad
tienen una óptica distinta des
de el ángulo del ministro y no
hace ver que la principal ca
racterística de un cuerpo de
cadente es su incapacidad
de generar sus propias de
fensas. ¿Es que no existen los
hombres y mujeres capaces?
No, es que no existe la posibi
lidad de sumarlos a una causa
noble.

Las inteligencias están fa
tigadas por una cotidianidad
que cierra las oportunidades
de colaborar y mostrar que un
México diferente es posible.
Veámoslo en el hecho de que
la participación del maestro
Pérez Dayán debió ocupar las

primeras páginas de diarios, revistas e in
formativos en radio y televisión. No fue así,
casi con vergüenza se incluyó en páginas
muy, muy interiores. Su intervención en es
tos días merecía un trato definitivamente
superior.

El tiempo de las construcciones es largo,
cubre varias generaciones. El tiempo del in
fortunio es breve. ¿Cuánto tiempo nos lle
vará reconstruir las instituciones creadoras?
Lo haremos con la presencia de per

sonas insignias como el ministro Alberto
Pérez Dayán.
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Por Marisol Escárcega

Un día descubrí un cabello plateado que se
mezclaba entre mis chinos. Abrí los ojos lo más
que pude y dije: ¡Rayos, una cana! La arranqué.
Ese día me sentí la mujer más vieja del mundo,
pese a que acaba de cumplir 27 años.

Envejecer es un acto que hacemos prác
ticamente desde que nacemos, es el recorri
do más exacto que vamos a vivir, claro, si no
morimos prematuramente, pero resulta que
envejecer también tiene un sesgo de género,
envejecer no es igual entre hombres y mujeres.

Mientras ellos se van hacien
do más "maduros", nosotros
simplemente nos hacemos vie
jas. La sociedad considera que a
ellos sí se les ven bien el cabello
y la barba plateados, se ven más
"interesantes", incluso si son cal
vos, pero ¿cuándo han escucha
do decir que una mujer se ve más
guapa con sus canas naturales o
con arrugas?

En las mujeres hay una presión
social de permanecer casi intac
tas, estéticas, flacas y jóvenes. En
innumerables ocasiones he escuchado cómo al

ver a una mujer recién parida le dicen: "¡Qué
envidia, ni parece que hayas tenido un bebé!" o
"Por ti no pasan los años, no como otras".

¿Como "otras"? ¿Quiénes son las "otras"?
Bueno, las "otras" son las mujeres que se les
notan las canas en el cabello, las arrugas en
los ojos, en la boca, en el cuello, en las manos.
Las "otras" son aquellas que "se descuidaron",
las gordas, las flácidas, las que no se "arreglan",
las que no usan mil y un cremas, geles, serums
o mascarillas para mantenerse "bien". Tan mal
vista es la vejez en las mujeres que, ¿acaso no
han escuchado decir a algunas que se ven más
jóvenes que otras de su misma edad? Es como
si se separaran del resto y se colocaran en un
lugar privilegiado donde se sienten "jóvenes
por siempre" y a salvo del juicio de todos.

Hace un tiempo, una amiga me dijo que ella
hacía ejercicio todos los días y se cuidaba de
no subir de peso para que, al pasar los años, la
gente dijera: "Mírala, maduró con gracia".

El problema es que en ese afán de no en
vejecer o, al menos, de que no se note tanto,
compramos un sinfín de productos de belleza
como máscara para pestañas, bases, correcto
res, labiales, etcétera de los que nos hacemos
adictas y luego tenemos que comprar otros pro
ductos para quitamos el delineador o la sombra
de los párpados en la noche, encima tenemos
que adquirir oootros productos para revertir el
daño que nos causaron los primeros artículos,
y para rematar, compramos productos para no
envejecer. Total, un circulo vicioso y costoso.
Tenemos tan arraigado que las mujeres

debemos siempre estar jóvenes
y "arregladas" que defacto toda
nuestra vida estamos buscando
encajar en estereotipos de belle
za a los que, hay que ser claras,
jamás vamos a conseguir.

Por si fuera poco, a la vejez la
asociamos con el final de nues
tra existencia, como si llegar a los
30,40, 50 o 60 años significara
que ya no podemos hacer nada
más. Y, es que las mujeres somos
demasiado jóvenes o demasiado
viejas para hacer algo. Por el con

trario, parece que los hombres siempre están
preparados para todo (excepto para las labores
domésticas).

El desprecio por la vejez (edadismo) nos
pone en una lucha constante con nosotras mis
mas, con nuestras mentes, porque desarrolla
mos ansiedad, estrés y depresión, y con nuestros
cuerpos, porque los sometemos a dietas, ejerci
do extenuante y/o tratamientos de belleza

Nos rehusamos a envejecer, le sacamos la
vuelta, retardamos su aparición, pero cuando
es inevitable nos sentimos mal, como si hu
biéramos fracasado; sin embargo, debemos
preguntamos: ¿es la vejez la que nos persigue
o amenaza o son los estereotipos de belleza,
los ideales sobre nosotras los que hacen que le
temamos a esa etapa? Parece, entonces, que el
acto de envejecer lo convertimos en un infier
no, así como le hicimos cuando éramos niñas,
adolescentes o jóvenes, siempre buscando ala
mujer que nos dijeron que debemos ser.

marisoLescarcega@gimm.com.mx
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador no se confió a sólo convocar ¡le
galmente a votar por los candidatos de su
partido para alcanzar la anhelada mayoría
calificada de diputados y senadores en la
siguiente legislatura del Congreso (que tuvo
y no aprovechó durante su primer trienio
de gobierno) para reformar la Constitución.
Para lograr ese objetivo, el 5 de febrero, Día
de la Constitución, paradójicamente, pre
sentó 20 iniciativas que serán convertidas en
bandera electoral de Claudia Sheinbaum y
todos los candidatos a diputados federales,
senadores y congresistas locales. Al Presi
dente se le acabó el tiempo de su gobierno,
pero no se le acaban las ganas de imponer
un nuevo régimen político autoritario mili
tarizado, sin contrapeso al Poder Ejecutivo
y sin rendición de cuentas.

Se equivocan quienes piensan que la in
tención de Morena es construir acuerdos con
las diferentes fuerzas políticas que integran
esta LXV Legislatura para aprobar reformas
a favor de los pensionados, de las personas
de los pueblos y comunidades indígenas,
del combate a la inseguridad y la violencia o
cualquier otro tema que beneficie a los ciu
dadanos. Las mesas de parlamento abierto
que ya acordaron el Cámara de Diputados
organizar institucionalmente en las 32 en
tidades federativas, sólo servirán para pro
mocionar las iniciativas como propuestas
presidenciales y reagrupar a sus posibles
votantes alrededor de las y los candidatos
al Poder Legislativo (y de otros cargos) de
Morena y sus aliados.

o
El presidente López Obrador necesita

que, quienes compiten por el poder políti
co por parte de Morena y aliados, tengan un
discurso uniforme con el suyo. De esta for
ma, sus seguidores van a identificar, clara
| mente, por quién deben votar en el mes de
1 junio y, quizás, con esto, logre su objetivo:
tener esa mayoría calificada que le permi
tiría, en sus dos últimos meses de gobierno,
imponer las reformas de la venganza contra

el Poder judicial, los órganos autónomos, el
INE, el Tribunal de justicia Electoral, y los
adversarios políticos. Esto puede ser posible
toda vez que, la nueva legislatura entrará en
funciones el 1Q de septiembre y el Presiden
te terminará su cargo el día último de ese
mismo mes. La experiencia nos dice que es
suficiente un mes para que se pueda cumplir
con todo el proceso para reformar la Consti
tución, es decir, aprobar la iniciativa de re
forma en el Congreso, obtener el "sí" de 17
Congresos locales y publicar el decreto en el
Diarlo Oficial de la Federación.

Con esta estrategia, el Presidente fortale
ce su papel de coordinador de la campaña
presidencial y utiliza todos los medios ins
titucionales para intervenir en el proceso
electoral a favor, no sólo de su candidata a
la Presidencia, sino también de la confor
mación del Poder Legislativo. Bajo el doble
papel de titular del Poder Ejecutivo y coor
dinar de campaña, el Presidente tiene todo
controlado. Así ha sido, no sólo durante el
tiempo formal que establece la Constitu
ción que ejercería la titularidad del Poder
Ejecutivo, sino desde los últimos meses
del sexenio pasado cuando el expresidente
Peña Nieto, antes de terminar su periodo
formal, se hizo a un lado y dejó que López
Obrador comenzara a operar y tomar deci
siones inmediatamente después de la elec
ción. Eso no sucedía ni cuando el PR1 era
hegemónico y el Presidente ejercía poder
metaconstitucional.

Contrario a esto, quien gane la elección
presidencial tendrá que esperarse al último
día del sexenio para comenzar a tomar las
riendas del poder, o quizás no. Porque si
gana Claudia Sheinbaum, es poco probable
que el Presidente se resigne a no seguir to
mando las decisiones, pero, si gana Xóchitl
Gálvez, tampoco renunciará a encabezar la
rebelión, incluso, si tiene la mayoría califica
da en el Congreso y la mayoría absoluta de
los Congresos locales, muy probablemente,
le gane la tentación de cambiar la Constitu
ción para lograr cualquier cosa, hasta aque
llo que no queremos ni pensar: borrar de
una vez por todas el régimen democrático.

Fecha: 10/02/2024

Página: 8

Area cm2: 308

1 / 1

Columnas Políticas

Ruth Zavaleta Salgado

Costo: 21,901

Página 47 de 89 Índice



¿Gran calumniador?
El presidente López Obrador está muy enojado con Tim
Golden, dos veces Premio Pulitzer, excorresponsal del NYT
en México; y con ProPublica, agencia de noticias indepen
diente con sede en Nueva York.

El reconocido periodista publicó en esa agencia de noti
cias una investigación sobre el presunto financiamiento de
dos millones de dólares del narco a la campaña presidencial
de AMLO, en el 2006.

La Ira llevó al Presidente a calificar a Golden de "gran
calumniador" y a ProPublica, de ser instrumento de la DEA.

El tema lo rebasó. El hashtag #Narcopresidente ha tenido
170 millones de vistas. Datos que el propio AMLO dio en la
mañanera señalan que la mitad de esas vistas se dieron en
Argentina, en Colombia, y hasta en Holanda.

"No dudo que estén metidos los del bloque conservador de
México, Caudio X. González y otros más, pero esto tiene una
connotación más allá de los grupos opositores del país", dijo.

¿Un complot internacional? le preguntaron.
Sí, es una conspiración, es un acto de subversión, pero

no hacen nada, no pasa nada, porque el pueblo de México
es mucha pieza.
* AMLO se levantó ayer con la noticia de que ProPublica ha
bía respondido a la andanada de ataques que ha lanzado al
periodista y a la agencia.

En esa réplica, ProPublica escribió: "El Presidente ha ata
cado en forma agresiva al reportero Tim Golden, llamán
dolo 'mercenario de la DEA' y 'un peón' del Departamento
de Estado".

La agenda recordó que el pasado miércoles, AMLO retó
a Golden a que fuera a la mañanera a contestar preguntas
sobre los orígenes del reportaje y las identidades de sus fuen
tes en México y en Estados Unidos. ProPublica aseguró que,
"aunque lo disfrutaría", Golden no va a atender la invitación.

Lo de revelar las identidades de las fuentes es una petición
absurda. El reportero está obligado a protegerlas cuando así
se acuerda. En el argot se le llama off the record (fuera de
grabadora) Eso lo sabe hasta un estudiante de periodismo.

El anonimato, además, es indispensable para que la fuen
te se decida a hablar. Qué no se le olvide a López Obrador
que el escándalo de Watergate, que obligó a dimitir al enton
ces presidente de Estados Unidos, Richard Nixon, fue desta
parlo ñor los periodistas Cari Bernstein y Bob Woodward,
con base en información que les pasó Garganta profunda
(Deep throati.
* No se entiende por qué, si está tan ofendido, no presenta
una denuncia penal en los tribunales de Estados Unidos. Ayer
se lo preguntaron en la mañanera. "No, no, no. Es mejor el
debate abierto, porque esto ayuda más a que se transparen
te", respondió.

AMLO ha preguntado una y otra vez a Tim Golden: ¿dón
de están tus pruebas? Sabe que no hay pruebas materiales.
Es obvio que una operación de financiamiento ilegal no deja
huella. No hay documentos ni firmas que la acrediten.

¿Se imagina a un narco exigiendo que le firmen un pagaré
para compensarle los supuestos dos millones de dólares?
Yo no. La única forma de aproximarse a la verdad es vía los
testigos protegidos, aunque esa figura también es cuestiona
ble. A cambio de una reducción de la pena, son capaces de
decir cualquier cosa.
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Al presidente le preguntaron si Tim Golden solicitó hablar
con él antes de la publicación de la historia. Lo negó. Pro
Publica, sin embargo, dice lo contrario. "Contactamos con el
vocero del Presidente (fesús Ramírez) más de una semana
antes de la publicación y le proporcionamos un resumen de
tallado de las conclusiones del reportaje. El vocero prometió
una respuesta, pero nunca la recibimos".

Añadió: "nuestro reportaje, que se basó en entrevistas con
funcionarios actuales y la revisión de documentos oficiales,
reveló la existencia de una investigación previamente se
creta de la DEA sobre las supuestas donaciones a la prime
ra campaña presidencial de López Obrador en 2006 por
narcotraficantes del llamado Cártel de Sinaloa. "La táctica
de atacar a los reporteros que revelan verdades incómodas
es tan vieja como la democracia misma. Pero el auge de los
medios sociales ha incrementado el poder de los ataques a
los periodistas".

"...Esta experiencia puede ser difícil para los reporteros
estadunidenses, pero en México, donde se mata con impu
nidad a los periodistas que investigan el crimen organizado
y la corrupción oficial, es un asunto de vida o muerte".
* El Consejo Estatal de Morena en Zacatecas denunció "po
sibles vicios de la vieja política" en el proceso interno que
culminó con la "designación" de Soledad Luévano, quien
ya ocupa un escaño, como primera fórmula del guinda en la
entidad para el Senado.

En un comunicado señaló: "El Consejo Estatal de Morena
Zacatecas no reconoce la designación de la primera fórmu
la para el Senado de la República. No estamos convencidos
de que la encuesta haya arrojado dichos resultados, mucho
menos nos sentimos representados".

Las consejeras y consejeros de Morena en el estado le pi
den a la dirigencia nacional, que encabeza Mario Delgado,
no traicione la confianza de su militancia.
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Cuauhtémoc abucheado

Y fue el Presidente López Obrador quien ayer, al palpar el nivel de repudio que genera
el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, tuvo que salir a defenderlo. Y es que el
exfutbolista, al participar en un evento presidencial en la entidad, fue fuertemente abu
cheado por los asistentes al mismo. Y para tratar de apuntalarlo, el tabasqueño señaló que
ha habido coordinación con él. "A lo mejor no les va a gustar, lo quieran o no lo quieran,
ya saben lo que digo, que mi pecho no esbodega... yo pienso que es un gran gobernador,
Cuauhtémoc Blanco". El público reaccionó entonces: "¡nooooo!" Y volvió a abuchear. El
Presidente debió continuar: "Ya les dije, no me importa, es mi opinión..." El abucheo de
ayer, nos comentan tiene que ver con los malos resultados en el gobierno, pero también
con el maltrato que ha dado a los morenistas del estado. Uf.

Declina para atender escasez de agua
Y a diferencia de uno que otro gobernador, fue la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía Limón,
la que decidió declinar la invitación que le hicieron para participar en la Cumbre Mundial
de Gobiernos 2024, que se llevará a cabo en Dubai, Emiratos Árabes Unidos. "No obstante
la relevancia de este evento y la oportunidad que representa para el gobierno que enca
bezo, soy una alcaldesa de tiempo completo y la coyuntura por la que atravesamos, en
particular por la falta de agua, me obligan a continuar al frente de la alcaldía. Soy una ser
vidora pública que trabaja 24/7 y esto me obliga a declinar esta invitación", informó ayer
la funcionaría de oposición, quien ha sido una de las que más se ha aplicado a enfrentar
el problema de la escasez... que otros se empeñan en desdeñar... al menos hasta que les
truene en las manos.

¿Documento apócrifo?
Resulta que ayer en Palacio Nacional, el Presidente Andrés Manuel López Obrador se
ñaló que el expediente iniciado en contra del panista Francisco Javier Cabeza de Vaca
por presuntos delitos de delincuencia organizada, se basó en un documento en el que el
gobierno de Estados Unidos solicitaba investigar al entonces mandatario de Tamaulipas,
del que luego supo que era apócrifo. El mandatario fue cuestionado sobre la aparición
del tamaulipeco con la precandidata presidencial del PRI, PAN y PRD, Xóchitl Gálvez en
su gira por Estados Unidos, pero sus señalamientos metieron en camisa de once varas a
Santiago Nieto, hoy candidato al Senado por Morena, pero que fuera extitular de la UIF
en los tiempos en los que se conoció el cuestionado documento. El caso es que Cabeza
de Vaca ya pidió a sus abogados que denuncien a Nieto, tras conocer la información di
fundida en Palacio..
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En las casas de enfrente

Y es el senador suplente Alejandro Rojas Díaz Darán el que tras su estruendosa salida
de Morena se encuentra realizando la visita de varias casas, no son precisamente siete,
más bien parece que serían tres: la priista, la perredista y la panista. Primero, fue recibi
do el jueves, por Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, quien publicó en sus
redes el siguiente mensaje: "Dialogando con un referente de la izquierda democrática
y progresista del país, bienvenido. Ayer estuvo con Jesús Zambrano, dirigente del sol
azteca, quien dio cuenta de que "me reuní con mi amigo el senador Rojas Díaz Durán, con
quien platicamos sobre la situación del país y el fortalecimiento de la Coalición Fuerza
y Corazón por México". Nos dicen que sólo faltaría que se encuentre con Marko Cortés
para que así termine de dar el salto ala oposición. No le va a caer nada bien la noticia a los
mandamases del guinda.

Filtraciones y descontones
Finalmente se ha decidido que intervenga la Función Pública para disipar cualquier duda
sobre la acusación que se hizo por una supuesta filtración, a investigadores de Estados
Unidos, de datos sobre migrantes mexicanos en Estados Unidos. De esa acción se res
ponsabilizó a Roberto Velasco, jefe de la Unidad para América del Norte. Y se agregó
la agravante de que una de las investigadoras que recibió la información después entró
al Departamento de Defensa. El caso es que Velasco ha negado que en la información
compartida hubiera datos personales confidenciales y rechazado que hubiera violado
alguna ley. Lo que es un hecho es que la denuncia ha servido para que sus críticos le den
con todo en las benditas redes..

Otro asesinato en Colima

Y fue en Colima donde otra vez el asesinato de un personaje relevante ha venido a ra
tificar la grave situación en que esa entidad se encuentra en materia de inseguridad y
crimen. Ahora fue víctima de homicidio Alfredo Chávez González, secretario del
Ayuntamiento de Villa de Álvarez, a quien sujetos atacaron a tiros cuando se encontraba
haciendo ejercicio cerca de su domicilio. Colima se ha mantenido durante varios meses
como la entidad con la mayor tasa de homicidios dolosos en todo el país. Como ha ocu
rrido con otros crímenes de trascendencia en su entidad, la gobernadora Indira Vizcaíno
sólo publicó un mensaje en el que lamenta la muerte y dice que ha exigido que se haga
una investigación profunda y expedita sobre los hechos. También llamó a la unidad de
la población ante la violencia en su estado. Ahí el dato.
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Escucho al pianista canadiense Glenn Gould en una grabación
donde interpreta Variaciones de Goldberg. Se dice que el conde

Hermann Cari von Keyserlingk sufría de insomnio y pidió al com
positor barroco alemán Johann Sebastian Bach que escribiera unas
variaciones para que el virtuoso clavicordista de su corte, Johann
Gottlieb Goldberg, las tocara en una habitación lindante asu dormi
torio y así, mientras auscultaba la cadencia, conseguir ser abrazado
por Morfeo. No sabemos si el noble logró conciliar el sueño, pero
Bach recibió una copa de oro que contenía cien luises de oro.
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Se afirma que la ansiedad puede aliviarse
escuchando Las cuatro estaciones, de Vivaldi,
Los psicólogos recetan la Sinfonía 8, de Dvorak,
para atenuar la depresión; los cardiólogos, la
Serenata 13, de Mozart, para la hipertensión; y
los médicos internistas, Sueño de amor, de Liszt,
para calmar la migraña. Recuerdo que cuando
mis hijas se ponían testarudas, desobedientes
y caprichosas, yo ponía el C.D. de la Sinfonía 101,
El reloj, de Haydn y entraban en juicio; después
recurría a La bella durmiente, de Tchaikovsky, y
remataba con Sinfonía délosjuguetes, de Mozart.
Remedio santo, se convertían en las niñas más
dóciles, tiernas y sosegadas del mundo.

Tengo un amigo que dice: "Cuando discu
to con mi esposa y el ambiente en la casa se
pone tenso, me encierro en el estudio: pongo
a todo volumen Música acuática, de Haendel:
consigo apaciguarme". He estado escuchan
do cuando me levanto a orinar en la madru

gada, como emergen del departamento conti
guo al mío, donde vive una joven pareja, ecos
de los Nocturnos, de Chopin, escoltados por
jadeos impetuosos. Música y eros en clamo
roso diálogo. La señora viuda del segundo
piso de mi edificio escucha una y otra vez
Preludio para la siesta de un fauno, de Claude
Debussy: "No sabe usted, cómo me calma esa
pieza, me alivia, me tranquiliza, mucho más
tras la muerte de mi esposo", me dijo una vez
cuando le comenté mis admiraciones por el
compositor de El mar.

pone tenso, me encierro en el estudio: pongo
a todo volumen Música acuática, de Haendel:
consigo apaciguarme". He estado escuchan
do cuando me levanto a orinar en la madru

gada, como emergen del departamento conti
guo al mío, donde vive una joven pareja, ecos
de los Nocturnos, de Chopin, escoltados por
jadeos impetuosos. Música y eros en clamo
roso diálogo. La señora viuda del segundo
piso de mi edificio escucha una y otra vez
Preludio para la siesta de un fauno, de Claude
Debussy: "No sabe usted, cómo me calma esa
pieza, me alivia, me tranquiliza, mucho más
tras la muerte de mi esposo", me dijo una vez
cuando le comenté mis admiraciones por el
compositor de El mar.

ArpeggioneSonate /
Schubert
4RTISTA: KlmjsStorck
GÉNERO: Cámara

En estos días de citas con varios espe
cialistas (cardiólogo, gastroenterólogo, uró
logo), muchas veces, salgo del dispensario
muy tenso, preocupado por los diagnósti
cos indeterminados, amén de las zozobras
financieras por el pago de las consultas, el
costo de las medicinas y estudios clínicos.
Llego a casa, recurro a un solo de clarinete
de Paquito D'Rivera, me interno en la sono
ridad de Coltrane, tarareo un bolero de Marta
Valdés y bailo, después de tomarme la pas
tilla para controlar la presión arterial, bajo
los bordones de NG'La Banda, Los Van Van
y Havana D'Primera.

Músicos enfermos: pienso en Frédéric
Chopin en Mallorca afectado por la tubercu
losis; me conmueve la ferviente creatividad
de Robert Schumann en índices de la enfer

medad mental. El gran pianista Franz Liszt
casi ciego y afectado por una insuficiencia
cardiaca bajo la mirada impasible de su hija
Cosima. Gioachino Rossini paciente de ure
tritis, depresión, insomnio severo e ideas
suicidas. Joseph Haydn con pérdida de me
moria, neuralgia, cansancio y retención de lí
quidos. Afligidos destinos. Yo mientras tanto
disfruto, entre una pildora y otra, la Sonata
para arpeggioneypiano, de Franz Schubert,
a quien la sífilis condenó al suplicio.
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UN VENENO MORTAL ATACA
A MOVIMIENTO CIUDADANO
En septiembre pasado, duran

te su visita al Nido de la Garza

mi espacio en Youtube el al
calde de Monterrey, Luis Donal
do Colosio Riojas, me compartió
su historia de cómo siendo parte
de la campaña de Agustín Basave
Alanís en 2017, vio en Movimien
to Ciudadano una alternativa po
lítica que lo sedujo.
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"Es el momento de abrir brecha a una

nueva manera de trabajar con y para la
gente, no haciendo esta faramalla proto
colaria y ostentosa como se hacía, bueno,
como se sigue haciendo la política en
muchos lados, con discursos que nadie
entiende", me dijo.

De esa charla han pasado 5 meses
y hoy Colosio Riojas aún bajo las siglas
de Movimiento Ciudadano, busca un
lugar en el Senado de la República en
la siguiente legislatura, junto con otros
aspirantes del partido naranja que se
empeñan en hundir ese discurso de
"la nueva política".

Sin ir más lejos, Jorge Álvarez Máynez,
su candidato a la presidencia, no logra
hacer control de daños luego del video
que circuló en estado de ebriedad, junto
a su "compadre", el gobernador Samuel
García, desde un palco del estadio de los
Tigres de Monterrey, mofándose de las
multas del INE y poniéndose gallitos con
el priísta Manlio Fabio Beltrones, candi
dato al senado por el estado de Sonora.

Una escena patética, pero clásica de
juniors —éstos de casi 40 años—, con los
recursos y privilegios que ofrece una po
sición de poder y quienes encontraron
en la burla, una forma de expresar su de

finición de "Nueva política", que de esta
manera se ve bastante más próxima a las
antiguas prácticas.

Así que esto de predicar con el ejem
plo naranja, quedó más cerca de la chun
ga que del compromiso social con el que
pontifican a sus simpatizantes en cada

discurso, que pretende ir pegadito a la
"inclusión progresista".

Más claro que nunca ha quedado que
se puede ganar mucha popularidad per
diendo mucho prestigio, porque segura
mente esta semana el candidato Jorge
Álvarez Máynez escaló en las encues
tas de reconocimiento, más de lo que
nunca imaginó.

Ha sido su momento más relevante

desde su destape, ocurrido casi en las
mismas circunstancias, "cheleando" en
la casa del gobernador de Nuevo León,
desde una hermosa terraza volada en

el elegante municipio de San Pedro
Garza García.

Claramente las encuestas no son nin

guna ley, pero algo advierten y hasta esta
semana, sólo el 8% de la intención de
voto está con el candidato de Movimien

to Ciudadano, lo que además pone en
riesgo el registro de dicho partido como
instituto nacional.

"No se pude gobernar o hacer política
desde una borrachera de poder o alcohol.
Siempre ha dado malos resultados. Eso
lo sabe Dante Delgado", respondió el
priísta sonorense Manlio Fabio Beltrones,
a su mención en el estadio, pero dirigién
dose más al líder del partido naranja, que
a su descarriado muchacho.

Y es que en realidad, el nivel de des
conexión, frivolidad e inmadurez políti
ca descubierto por los "jóvenes" políti
cos de Movimiento Ciudadano, puso en
aprietos a otros aspirantes del mismo
partido, donde varias piezas ya se están

moviendo y sabremos de dichos golpes
de timón en menos de dos semanas.

Yes que no basta con un buen jingle
de campaña, ni la simpática presencia del
entrañable niño huichol —hoy ya adoles
cente—, si el movimiento naranja no
tiene sustento en el fondo, ideológico ni
pragmático y desde sus nuevos fichajes
además, "lo Nuevo" huele a viejo.

¿O de qué otra forma se puede leer

la llegada a sus filas de la ex priísta Clau
dia Ruiz Massieu, junto con Gustavo de
Hoyos o las experredistas Alejandra Ba
nales y Amalia García?

Y para hacer más honda la herida, sor
prende la ausencia de mujeres realmente
comprometidas con una agenda femi
nista dentro de esa institución política,
como la legisladora Martha Tagle, quien
quedó fuera de las listas para contender
en las Cámaras.

Así como la mirada distante y pasiva
de una Patricia Mercado, que seguramen
te no sale de su asombro ante el escena

rio —inimaginable en estas huestes, hasta
hace algunos años— y con su misión
imposible a cuestas, como coordinado
ra de contenido de una campaña, cuyo
candidato se esmera en autodestruirse

a cada paso.
Yes que no se puede llamar al voto de

confianza sólo desde las redes sociales,
sumando likes con bailes, tenis y "calcas
matonas". El discurso importa, desde los
hechos y las formas. Eso no tiene edad ni
caducidad, mientras que la inmadurez
política sí puede ser un veneno mortal.
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Cuando comencé mis estudios de filosofía del lenguaje en el
Instituto de Investigaciones Filosóficas, allá por 1982, dos

eran los autores más estudiados y admirados: Quine y Wittgens
tein. También se admiraba y estudiaba a Davidson, es cierto, pero
siempre con la idea de que no se le podía comprender cabalmen
te sin compararlo con su maestro Quine. Recordando esos años,
creo que yo me veía a mí mismo como un quineano.
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No porque estuviera de acuerdo con sus pro
puestas, por el contrario, estaba en desacuerdo
con casi todas ellas, sino por el espíritu que guia
ba su trabajo filosófico. Lo que rae inspiraba de
la filosofía de Quine y de Quine mismo eran su
dominio de la lógica matemática, su defensa de
la economía ontológica, su fidelidad a los datos
duros de la física y la psicología conductista, su
lucha ilustrada contra los dogmas de cualquier
tipo y procedencia, la elegancia de su estilo, su
cultura enciclopédica y la estatura de su intelecto.

Desde su muerte, el 25 de diciembre de
2000, las cosas han cambiado mucho. El lugar
de Quine en el escalafón de la filosofía ha des
cendido. No sólo en México, en donde yo diría
que ya nadie más lo estudia, sino en el resto
del mundo. Creo que son varias las razones del
ocaso de su fama. Una de ellas es que se encon
traron fallas en los argumentos que ofreció en
favor de sus tesis principales. Curiosamente,
en el caso de un filósofo que defendió la lógi
ca y la razón más que nadie, quizá no sean sus
argumentos lo que se recuerden de él, sino la

fuerza impactante de algunas de sus metáforas.
Por ello, son pocos los que ahora ven con malos
ojos a la noción de analiticidad, o piensan que
la indeterminación de la traducción es un fenó

meno importante o rechazan la lógica modal o
la cuantificación de segundo orden. El impacto
de la obra de filósofos como Kripke o Lewis, que
se opusieron a Quine en su momento, sigue
siendo muy fuerte. Otra razón, menos filosófica,
parece ser la de un ajuste de cuentas en la alta
política de la filosofía norteamericana. Y es que
Quine ejerció una influencia enorme en el curso
de la filosofía norteamericana durante casi toda

la segunda parte del siglo XX. Podríamos decir
que Quine fue algo así como el mandarín de la
filosofía estadunidense durante varias décadas.

Esto no significa que no tuviera oponentes po

derosos, pero sí que su manera de ver las cosas
fuera la que ocupara el centro de la filosofía
académica estadunidense. Al derrumbarse esta

hegemonía fueron otros los autores que se estu
diaron y alabaron. Pienso que este olvido en el
que se encuentra la filosofía de Quine no debería

prolongarse. Cualquier libro acerca de lo que fue
el empirismo tendría que empezar con Locke y
acabar con Quine. Por otra parte, la filosofía de
Quine fue la columna vertebral de la filosofía
analítica estadunidense. Enlazó la filosofía de

Russell y del positivismo vienés con el prag
matismo de Peirce James y Dewey. Hay en la
filosofía de Quine mucho que aprender, mucho
material para reflexionar, muchos argumentos
ingeniosos, muchas metáforas sugerentes. Creo
que perderíamos demasiado si no lo recordára
mos como es debido.

Quine vino a México en varias ocasiones.
Además, hablaba español. En sus memorias,
Quine cuenta que una vez que vino a México
para dialogar con filósofos analíticos mexicanos
quedó desilusionado de que todo el encuentro
fuera en inglés. Ya que mencionamos sus memo
rias, llama la atención lo poco que en ese libro se
ocupa de su vida privada. En momentos, el libro
se reduce a ser una enumeración de todos los

lugares del mundo que visitó, lista que asemeja
más a un folleto de una agencia de viajes que a
unas memorias. Recuerdo que le comenté esto
a Davidson y que le pregunté por qué pensaba
él que Quine hubiese escrito unas memorias tan
poco reveladoras de su interioridad. Sin pensar
lo demasiado, Davidson me dijo, "bueno, eso es
Quine". Yo me pregunto, sin embargo, si acaso
Quine guardaba su interioridad para sí mismo.
Después de todo, el que no hubiera evidencia
conductual de ella, no implica que no existiera.
Y lo mismo, dicho sea de paso, podríamos decir
de los significados lingüísticos.
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Un libro publicado en Argentina, y coordinado por el sociólo
go Pablo Semán, presenta el fenómeno Milei como algo más

serio de lo que proyectan los medios de la región. Los colabora
dores del volumen Está entre nosotros. ¿De dónde sale y hasta
dónde puede ¡legar la extrema derecha que no vimos venir (Siglo
XXI, 2023) se niegan a reducir el fenómeno a su líder voluntario
so e impredecible y van a las bases sociales del descontento con
los últimos gobiernos macristas y ldrchneristas.
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Sergio Morresi y Martín Vicente destacan
esto último: el hartazgo que reflejó el triunfo
de Milei no era únicamente con el kirchne

rismo, mucho menos con el peronismo que
siempre ha sido una matriz más amplia y mu
íante, sino con toda la clase política argentina,
incluida la del neoliberalismo tecnocrático

más tradicional. La "construcción libertaria"

avanzó a través de una "grieta dentro de la
grieta", es decir, por un flanco de la derecha
radicalizada.

Más allá de las buenas o malas lecturas

que Milei y su maestro Alberto Benegas
Lynch hayan hecho de Murray Rothbard, la
identidad ideológica libertaria o "minarquista"
(reducción del Estado al mínimo) de esa dere
cha es real. Pero se trata de un "minarquismo"
mezclado con un populismo conservador (pa
triarcal, chovinista, insultante, polarizador),
que, como Donald Trump en Estados Unidos,
cataliza el malestar de una sociedad golpeada
por la inflación y el empobrecimiento.

Cuenta otro de los autores, Ezequiel Safers
tein, que Milei leyó como revelaciones o epifa
nías los textos de Rothbard de los 80, en los que
el anarcocapitalismo ya estaba incorporado a
la prédica neoconservadora de la derecha esta
dounidense. Lo que hace el líder de La Libertad
Avanza es reencapsular esas ideas en una inco
rrección política, bien escenificada en las redes
sociales y las nuevas tecnologías.

De algunos influencers y activistas del anti
izquierdismo como Agustín Laje, Alvaro Zica
relli y Nicolás Márquez, que tienen sus equi
valentes y redes en Chile y Brasil, Milei tomó
la idea de que una "batalla cultural contra los
zurdos" era rentable en Argentina. La guerra
cultural en las redes señaló como enemigos a
la clase política argentina, pero también a cau

sas progresistas globales como el feminismo, el
ambientalismo, el antirracismo y la extensión
de derechos sociales.

Otros autores reunidos en el libro como

Melina Vázquez y Nicolás Welschinger dan

cuenta del aterrizaje de aquella estrategia
mediática en sectores del electorado argenti
no, especialmente, en la juventud masculina
pobre, de clase media baja y del segmento de
los emprendedores y operadores de negocios
en línea. En esa franja social, especialmente so
focada por los altos precios y los bajos ingresos,
el programa de Milei encontró su plataforma
de lanzamiento.

Los autores llaman "mej orismo" —tal vez un
sucedáneo de lo que en otros países se llama
"aspiracionismo"— a una corriente de hábitos y
expectativas, dentro de ese sector social, que
habría sido fundamental en la recepción positi
va del mensaje de Milei. En el encuentro de esa
base social y los operadores del mileísmo esta
ría la clave del ascenso electoral que resultó en
el 56% de votos a favor del nuevo presidente.

No niegan los autores que esta nueva
derecha es un fenómeno argentino y global.
Tampoco descartan los rasgos comunes que
pueden advertirse en otros proyectos polí
ticos europeos y americanos, como los de
Trump y Bolsonaro, Le Pen y Salvini. Milei
circulaba en esas redes desde mucho antes de

postularse y ha sido arropado por las mismas
luego de su triunfo.

Pero ponen el énfasis en las claves socioló
gicas de un electorado que ha ejercido el sufra
gio por motivos estructurales y coyunturales.
La solidez de ese electorado ya se resiente,
mientras Milei, sin un fuerte soporte partidis
ta y legislativo, parece atizar o no contener sus
fricciones con las provincias y la sociedad civil.
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ELECCIONES, HERENCIA.

REDISTRIBUCIÓN Y REALIDAD

En la pasada entrega de estas Cartas Políticas re
flexionamos, previo a su anuncio oficial, sobre las

iniciativas de reforma constitucional presentadas este
5 de febrero por el Presidente López Obrador. Las cate
gorizamos como distópicas, necias y razonables.

Dentro de las distópicas habíamos colocado a la reforma de pensio
nes, la cual a la postre resultó ser más moderada y razonable de lo que
se había anunciado. La iniciativa en vez de proponer una tasa de reem
plazo de 100% sobre el último salario percibido, para toda la población,
topa dicho monto al salario promedio registrado en el IMSS que es al
rededor de 16 mil pesos. Para financiarlo propone un fondo constitui
do por aportaciones del Gobierno federal complementado, entre otras
fuentes, con los recursos de los fideicomisos del Poder Judicial, ahora
en litigio, y la eliminación de los Órganos Constitucionales Autónomos,
por discutirse en el Congreso. El fondo servirá para fortalecer las cuen
tas individuales operadas por las Afores. Con estos matices la iniciati
va no parece descabellada, pero faltan las corridas actuariales que den
luz sobre la responsabilidad financiera que se echará el Estado encima,
para pagar lo que le debe a millones de trabajadores mexicanos.

Dentro de las necias colocamos la reforma para desaparecer la Co
fece, el IFT, el Coneval, el Inai, la CNH y la CRE, es decir Órganos Cons
titucionales, Órganos Reguladores Coordinados en materia energética
y Organismos descentralizados y transferir sus funciones, en su mayo
ría, a la Administración Pública Centralizada. No quisiera detenerme
mucho, ya que el Presidente lleva todo su sexenio manifestando una
profunda alergia por las autonomías, ahorcándolas presupuestalmen
te y administrativamente. Alega corrupción y neoliberalismo, pero en
realidad se trata de una reforma para concentrar más funciones en el
Ejecutivo.
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Dentro de las razonables, colocamos la reforma para que la fijación
anual de los salarios mínimos nunca esté por debajo de la inflación
anual observada en el año. Esta reforma va en la misma línea que los
incrementos al salario mínimo que ha sido uno de los motores para
el buen desempeño de la economía mexicana. Puede parecer razo
nable, un análisis del Imco resal ta que en un entorno de crecimiento
económico y baja inflación, el incremento al salario impulsa el poder
adquisitivo, la formalidad y reduce la pobreza. No obstante, un alza
en salarios en un contexto de bajo crecimiento económico y alta in
flación, puede incrementar los costos de los productos e incrementar
la informalidad.

Hay dos de todas las reformas presentadas que son desquites. Se
trata de las reformas constitucionales en materia electoral y al Poder
Judicial, dos frentes con los que se ha enfrentado AML0 en su vida
como candidato y luego como Presidente. Por lo que hace a la Refor
ma Electoral, el Presidente pretende crear una democracia austera a
expensas de la pluralidad política en el Congreso, eliminando los di
putados y senadores por representación proporcional. Se ve y huele
mal viniendo de un Presidente cuyo partido tiene mayoría en el Con
greso y aventaja las preferencias electorales para 2024. La Reforma
al Poder Judicial cuyo centro gravita en la elección de ministros y
magistrados por elección popular electoraliza la dinámica de la Corte,
vulnera su independencia y trastoca el equilibrio de Poderes, además
de proponer una reforma administrativa orgánica bajo el paraguas de
la austeridad.

Sobre este set de reformas resumo algunas conclusiones.
Elecciones: Estas reformas elevan a discusión legislativa pro

mesas incumplidas, tareas pendientes, programas sociales y viejas
rencillas para convertirse en texto constitucional, en el contexto de
campañas electorales y a ocho meses de que el Presidente termine su
mandato. Son promesas de campaña.

Herencia: Las reformas acapararán la discusión legislativa en el
presente periodo de sesiones legislativas y construyen un marco sim
bólico, ideológico, programático y gubernamental de lo que el Presi
dente quiere que se siga discutiendo, construyendo... o, para algunos,
destruyendo. Son un Acta de EntregaRecepción.

Redistribución del Ingreso: Mientras que las iniciativas de pen
siones, salario mínimo, de empleos para jóvenes, entre otras elevan a
rango constitucional la redistribución de ingresos para amplios secto
res de la población, otras están abocadas a eliminar o reducir institu
ciones cuyos efectos quizás no se manifiestan de manera directa en
ingresos para la gente, pero sí en libertades, derechos y democracia.
Beneficios que no se valoran hasta que se pierden.

Realidad: Las iniciativas no son un tiro al aire, su discusión no
terminará este periodo de sesiones, sino que continuará con un nuevo
Ejecutivo y con un nuevo Legislativo, con un nuevo equilibrio de las
fuerzas parlamentarias. Puede que hoy Morena y sus aliados no ten
gan la mayoría constitucional para abordarlas todas, pero ¿el próximo
1 de septiembre?

@hastaelPeter

HAY dos de todas

las reformas

presentadas que
son desquites.
Se trata de ias
reformas cons

titucionales en
materia electoral

y al Poder Judi
cial, dos frentes
con los que se ha
enfrentado AM LO

en su vida como

candidato y luego
como Presidente
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> Importante reunión para
la seguridad de los candi
datos se realizará el próxi
mo martes, en la Cáma
ra de Diputados. La Junta
de Coordinación Política,
presidida por el panista
Jorge Romero Herrera re
cibe a la secretaria de Se

guridad, Rosa Icela Rodrí
guez, quien les explicará
los protocolos acordados
con el INE para garanti
zar la integridad de todos
los aspirantes a cargos de
elección popular. Los di
putados buscan aportar su
granito de arena para ello.

GUSTAVO
MENDOZA

> Nos hacen ver que la designa
ción de Gustavo Mendoza como
candidato de Morena a la alcaldía

Cuajimalpa es un triunfo del actual
alcalde Adrián lUihalcava. Y es

que el abanderado es su director
de Desarrollo Social y Humano, y
es el primer paso para otras posi
ciones que busca el todavía titular
de la demarcación.

>Nos cuentan que la candidatura a
senador que entregó Movimiento
Ciudadano al actor Roberto Pala

zuelos tiene una condición. El par
tido dirigido por Dante Delgado
solicitó al llamado Diamonte Negro
mantener por ahora un perfil bajo,
y no hablar más allá de lo necesa
rio. Para que no le pase lo mismo
que en 2022.
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COFECE SUELTA
NÚMEROS

> Resulta que la
Cofece, encabeza
da por Ana María
Reséndiz adelan

tó que la desapari
ción de ese organis
mo, como propone
la Presidencia de la

República en su pa
quete de reformas,
debe ser analiza
da a detalle. Pidió

considerar que ese
organismo regula
dor genera al día 7.5
millones de pesos,
producto de mul
tas. Y de 2018 a la
fecha suman más
de 14 mil millones.

INDICIOS DE MEGA
YACIMIENTO

> Resulta que Pe
mex encontró in

dicios de un súper
campo petrolero en
Chiapas. La paraes
tatal, dirigida por
Octavio Romero,
está en el proceso
de verificar la exis
tencia de ese enor

me yacimiento en
Sitio Grande 2001.
Este mismo año se
tendrían los resul

tados y, de confir
marse, se habla de
que se podrían ex
traer hasta 148 mi
llones de barriles de
crudo.
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"Movimiento ( ¡mlutkmo" tiene como Morena el

mérito de una encomiable tenacidad jwlítica jm>rparte
de su fundador, Dante Delgado, quien, a ¡tesar de sus
aciertos, ha ido cayendo poco a poco en espacios de
frivolidad muy ajenos a su discurso inicial
LA MESA DE CANTINA

SE HA TRASLADADO

A LOS ESPACIOS DE

LOS ASUNTOS ALGUNA

VEZ SERIOS, COMO
UNA PROPUESTA

PRESIDENCIAL, Y LAS
MESAS TABERNARIAS

SIRVEN PARA DESTAPAR

A UN CANDIDATO DEL

PEORESNADISMO
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"En torno de una mesa de

cantina, una noche de in
vierno..."

Con esas palabras co
mienza uno de los más

conocidos poemas popu
lares de México: "El brindis

clel bohemio", del potosino
Guillermo Aguirre y Prieto;
una emocionada confesión

edípica del interminable
amor por la madre. Lástima.
No todos honran a sus ma

drecitas siquiera cletan lírica
manera.

Ahora en la política, la mesa de cantina se ha trasladado a los
espacios de los asuntos alguna vez serios, como una propuesta
presidencial, y las mesas tabernarias sirven para destapar a un
candidato clel peoresnaclismo etílico [salucita, compadre) o para
fanfarronear y desafiara quien le inspire Baco, con la audacia tar
tajosa clel borracho temulento en un estadio de fútbol.

El triste espectáculo clel señor Jorge Álvarez, elegido por defec
ción clel anteriorelegido (dejémoslo sin apellido materno), sigue la
farra, al parecer prolongada desde su grotesco destape tequilero,
con su protector Samuel García (Fosforita), investido con los ro
pajes clel bufón ejecutivo de Nuevo León, solamente nos muestra
cómo muchas cosas se pudren sin haber llegado antes a la ma

duración.

Eso le ha ocurrido a una organización política alguna vez pro
metedora, con innegables aciertos en el camino, cuya historia
merece algo por encima de su actual vocación para el ridículo y
la frivolidad.

"Movimiento Ciudadano" tiene —como Morena—el mérito de

una encomiable tenacidad política por parte de su fundador, Dante
Delgado, quien, a pesar de sus aciertos, ha ido cayendo poco a poco
en espacios de frivolidad muy ajenos a su discurso inicial.

De otra manera no se explica cómo, bajo el pretexto de la
novedad y la juventud, se tiró en los brazos de la superficiali
dad deliberada como herramienta clel más burdo pragmatismo
donde se hallan lo mismo los tenis fosforescentes o los diamantes

negros.
Pero más allá clel desastre ideológico de un hombre viejo (físi

camente) en bailoteo plantígraclo para exhibición de su calzado
naranja, naranja; fosfo, fosfo, como si la ideología se llevara en
los pies, el tema preocupante es cómo en todos los ámbitos de
la política las cosas parecen ir cada vez más por la pendiente
clel espectáculo.

Al parecer MC quiere seguir "...un mandato generacional, eso
que Ortega y Gasset llamaba "el espíritu de nuestro tiempo", el dios
sabroso, regalón y frivolo al que todos, sabiéndolo o no, rendimos
pleitesía desde hace por lo menos medio siglo, y cada día más",
como bien nos ha recordado Mario Vargas Llosa en La civilización
del espectáculo, cuyo texto nos hace pensar:

"...En la civilización clel espectáculo el cómico es el rey. Por lo
demás, la presencia de actores y cantantes no sólo es importante
en esa periferia de la vida política que es la opinión pública..."
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Uy

na alianza de amigas
amigos trabajamos

llevando información a las

escuelas sobre preven
ción, detección y denuncia
del abuso infantil. A este

programa le llamamos Pa
sos para la Seguridad Infantil. El objetivo está
muy claro: ¡prevenir, para que ninguna niña o
niño sufra violencia!

Pero, ¿por qué promovemos la seguridad
infantil?

Primero. Creernos firmemente que de
fender los derechos de la infancia se explica
por sí sólo, no obstante, la siguiente decla
ración de la ONU lo clarifica: "No hay causa
que merezca más alta prioridad
que la protección y el desarrollo
del niño, de quien dependen la
supervivencia, la estabilidad y el
progreso ele tocias las naciones
y, de hecho, de la civilización

humana".

Segundo. Es nuestra respon
sabilidad hacer algo para revertir
las cifras de violencia infantil

que se encuentran en ascenso.
México es uno de los primeros lugares en el
mundo en abuso sexual infantil, de acuerdo
con la OCDE; donde cada año 5.4 millones
son víctimas de este delito.

Tercero. Al dejar de atender a la infancia,
estamos permitiendo que, muy probable
mente, los comportamientos violentos se
reproduzcan en la adultez. En México, diaria
mente son privadas de la vida nueve muje
res, 46 sufren violación, una es secuestrada
y una es víctima de trata, 175 lesionadas
dolosamente y 550 sufren violencia familiar.
Estamos hablando de casi 800 casos diarios

en los últimos nueve años.

Mi estado ,Baja California, es primer lugar
nacional en llamadas al 911 relacionadas

con abuso sexual y violencia entre parejas y,
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tercero nacional, y primero porcada 100 mil
habitantes, en acoso sexual.

La Convención sobre los derechos del

niño, aprobada como tratado internacional
de derechos humanos en 1989 y ratificada
por México el siguiente año, establece como
obligación de los estados firmantes, proteger
a la infancia de cualquier forma de malos
tratos, abuso físico o mental, descuido o
trato negligente, explotación o abuso sexual.
Uno de los mecanismos para lograrlo es e^
establecimiento de programas sociales, de
prevención y de asistencia a los niños y a
quienes cuidan de ellos.

Asimismo, nuestra constitución federa
consagra la obligación de todas las autorida

des de velary cumplir con el
principio de interés superior
de la niñez, garantizando de
manera plena sus derechos.

Entonces, ante la obliga
ción nacional e internacional

que tienen los estados de
protegerá la infancia, la
escasez de programas de
prevención y de políticas
públicas focalizadasy los

números que nos obligan a la acción, como
sociedad civil estamos procurando hacer
efectivo el llamado ¡Ya nos toca!, sí, ya nos
toca hacer algo por las causas sociales que
apremian en nuestro país.

¿Cómo te puedes sumar? Te invito a
comprometerte con una causa social, ya sea
compartiendo información, brindando de tu
tiempo o colaborando económicamente con
alguna asociación que abandere tu interés.
Niñas, niñosy adolescentes son el presente
y futuro de esta gran nación, no los dejemos
solos. ¿Qué opinas?

Baja California
es primer lugar
nacional en

llamadas al 911

relacionadas con

abuso sexual
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Se presentó a los elecciones o pesor cíe que al
menos seis artículos de la Constitución salvadoreña

prohiben la reelección inmediata.

I todopoderoso presidente de El Salvador,
Nayib Bi.kele, gobernará otros cinco anos
tras autoproclamarse ganador de las presi
dencia les, pese a que el conteo de votos no
había terminado, aunque tendrá que cargar
con la loza de aceptar o no si su reelección
estuvo en el margen de la legalidad.

Se presentóa laseleccionesa pesardequeal menosseis
artículos de la Constitución salvadoreña prohiben que se lleve
a cabo una reelección inmediata.

Esto fue posible gracias a que en 2021 la Asamblea Legis
lativa, con mayoría oficialista, destituyó a los magistrados de
la Sala de lo Constitucional de la Corte Suprema de Justicia,
junto con su fiscal general Raúl Melara.

En su primer día de trabajo, los diputados eligieron y jura
mentaron a los nuevosjueces que allanaron la ruta para dar
paso a la ambición reelectoral de Bukele.
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Lo cierto es que, para el siguiente quinquenio, pinta inme
jorable para Bukele. Según las estimaciones electorales, su
partido Nuevas Ideas se quedará con 58 de 60 posibles asien
tos en el Congreso. 0 sea, tendrá vía libre para implementar

o reformar lo que le venga en gana.
Esos mismos comicios avalaron

la continuidad del estado de excep
ción, que lleva dos años y que nació
bajo la consigna de desarticular y
encarcelar a las pandillas o maras,
que tenían secuestrado a ese país
bajo un manto de violencia.

Bukele logró en su primer gobier
no que los homicidios en El Salvador

cayeran a sus registros mínimos con 10.8 por cada 100 mil
habitantes en 2023. En 2018, se registraban 51 asesinatos por
cada 100 mil. Fue la bandera de su campaña.

Hoy, nueve de cada 10 salvadoreños apoyan la cruzada
contra las pandillas, pero los métodos de Bukele son criticados
por la Iglesia católica y organismos de derechos humanos,
que aseguran que entre los detenidos hay muchos inocentes.

También es verdad que en la pasada elección, la oposición
encabezada por el Frente Farabunclo Martí para la Liberación
Nacional y la Alianza Republicana Nacionalista terminó de
desaparecer del imaginario colectivo, por sus malos gobiernos.

Hoy, en la emblemática Plaza Libertad San Salvador, todos
los días por la tarde noche se reúnen muchos salvadoreños
para bailar al aire libre, algo impensable antes de la era Bukele,
porque era un territorio en disputa entre la Mara Salvatrucha
y la Barrio 18.

Ambas pandillas extorsionaban a los comerciantes del
sectory, por supuesto, no había baile. En cierta forma, la se
guridad dejó de serla principal preocupación del gobierno y
sus gobernados, ahora la economía, el desempleo y el alto
costo cíe vicia son las problemáticas dominantes.

Este régimen recibió un baño ele masas que le da el empuje
a Bukele para seguir haciendo lo que ha venido haciendo. Pero
eso nada tiene que ver con un avance democrático y, más
bien, está colocando a El Salvador rumbo a una dictadura al
estilo de Nicaragua. El Presidente se mofa de los que lo llaman
dictador, pero huele, actúa, gobierna y se expresa como tal.

Se quedará
con 58 de los

60 asientos del

Congreso.
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Torre Ysabella, Treuiño y Vivianne, juego sucio
Puebla: Amienta suma más prianistas
Chiapas: cieiranflla 7 partidos con R. Aguilar

I desbaratamiento de MC se gesta en Ja
Las encuestas observan un creci

miento alarmante ele Claudia Delgadillo.
La franquicia guinda aumenta su presencia
en la entidad gobernada por el naranja
Enrique Alfaro, quien estaría en la picota,
si llegan los morenistas a la gubernatura.

El líder tricolor, Alejandro Moreno le abrió la puerta, pero el
amor de Dante por el oficialismo es monumental. La política
y elecciones no es un asunto de hormonas.

NUEVO LEÓN: Fuerte escándalo hay en San Pedro. El
alcalde Miguel Treviño, al más puro estilo del Viejo Oeste,

por sus pistolas y sin mediar orden de un juez, ordenó la de
molición de la Torre Ysabella, por una queja de vecinos. Se
trata de un asunto electoral. Quiere impulsar a la cancliclata
independiente, como él,y su regidora más cercana, Vivianne
Clariond. Nos dicen que Miguel quiere a Vivianne para que
le cubra las espaldas cuando se vaya. Dice que no hay quien
soporte una auditoria a fondo.

PUEBLA: Crece el grupo plural del Congreso local. Lo enca
beza Jorge Estefan Chidiacy le siguen Enrique Rivera, Ivon

ne Zapata, Adolfo Alatriste, Norma
Sirley y, recientemente, Eduardo
Alcántara. Ellos han dejado al PRI y
aI PAN. SilviaTanus, aunque está sin
fracción, se sabe que podría sumar
se a Morena. En Cholula, panistas
repudian reelección de Edmundo
Tlatehui. Se desmorona la alianza

opositora en Puebla. Dejan solo al
alcalde y aspirante opositor Eduardo

Rivera y se fortalece, aún más, Alejandro Armenta.
CHIAPAS: Eduardo Ramírez es el único precandidato por

Morena,y 6 partidos más, registrado para la gubernatura. Él
encabeza todas las encuestas y tiene más de 50% de prefe
rencias de voto. Va con 7 partidos, nacionales y locales, algo
nunca visto en la entidad. Esto lo deja claro el representante de
MorenaChiapasanteelINEyeliEPC, Darío Cázares Vázquez.
Como dice la canción: "Que no quede duda, que no, que no".

MORELOS: Quienes tienen segura una senaduría en la
entidad son Marco Adame (PRI, PAN y PRD) y el morenista
Víctor Mercado. Las cosas se ponen difíciles para Morena,
ya que Víctor iría como primera minoría y Aclame ganaría por
mayoría. Esto, gracias al impulso que le impone el trabajo de
Lucy Meza, del PRI, a la Alianza Opositora. Alito sigue, desde
el cuartel general priista, el desarrollo electoral de la entidad.

SINALOA: Genera malestar entre las bases de Morena en la

entidad la imposición como candidato al Senado, de Enrique
Inzunza, secretario general ele Gobierno. Enrique es consi
derado el gobernador de facto; poder tras el trono. Es pieza
clave en la "semanera" del gobernador guinda Rubén Rocha.

CUANAJUATO: Todo indica que Alvar Cabeza de Vaca,
actual jefe de la policía en el estado que gobierna el panista
Diego Sinhue Rodríguez, impondrá como titular de Segu
ridad a su alfil en Irapuato. Alvares una de las dos piezas que
debe sacrificar Diego para limpiar la casa a la cancliclata de
la Alianza por México, Libia García.
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J?J frucas o del neoliberalismo y la concentración de
riqueza permitieron regresar a regímenes populistas,
donde el pueblo se encarna en el gobernante
DEAPROBARSE

LAS REFORMAS

PRESENTADAS POR

EL PRESIDENTE

LÓPEZ OBRADOR, LAS
CONSECUENCIAS

SERÍAN GRAVES PARA
LA ESTABILIDAD DEL

ESTADO NACIONAL Y SU

CONSTITUCION ALIDAD

La paradigmática frase que
marca el ocaso del régimen
feudal, que pronunció Luis
XIV afirmando: "El Estado soy
yo", reflejó claramente un sis
tema, donde el origen divino
de los soberanos les otorgó
la plena facultad de decidir
el rumbo de sus naciones.

La Revolución Francesa

instauró el régimen demo
crático, donde se trasladó la

soberanía del poder divino al
pueblo, y se estableció que en
los sistemas constituciona

les deberían existir pesos y
contrapesos, como Montesquieu lo escribió.

El fracaso del neoliberalismo y la concentración brutal de la
riqueza han permitido el regreso de regímenes populistas, donde
el pueblo se encarna en el gobernante carismático que tiende,
necesariamente, a concentrar el poder.

Las reformas que ha presentado el presidente López Obrador
tienenjustamenteeste propósito,concentrarel poder en el Ejecutivo,
haciendoa un laclo a los organismos constitucionales autónomos,
desmantelando a la Suprema Corte y apoderándose —desde el
partido dominante— de las mayorías calificadas del Congreso.

Este es el fondo real de estas reformas, que implican la conti
nuidad del gobiernoy la subordinación c!e su candiclata y, al mismo
tiempo, se impone un tinte demagógico de reformas sociales, en las
que —de una o c!e otra manera— nadie puede estar en desacuerdo.

No se trata de que las apruebe el Congreso, sino —como ya se
dijo— que se realicen foros nacionales, que no es otra cosa más
que apoyar la campaña del partido Morena. Sus consecuencias, de
aprobarse, serían graves para la estabilidad del Estado Nacional y su
constitucionalidad. Muchas de estas iniciativas son abiertamente

inconstitucionales, pues se refieren a temas electorales que la
Constitución, en su artículo 105, impide se presenten 9Q días antes
del inicio del proceso electoral, por lo tanto, deberían ser desechadas
por notoriamente improcedentes, ni siquiera deberían llegar al Pleno.

Es una fuga al futuro, evitar el debate de los temas que nos
ocupan hoy, y que afectan gravemente a la población, como es la
seguridad pública, la salud y la educación.

Dentro de esto, hay temas aceptables como lo son: la defensa
energética de la nación y los programas sociales.

La transmutación psicológica que enfrentan los mandatarios,
que piensan que ellos son el pueblo, se convierte en una grave
patología del desarrollo democrático que, hoy por hoy, se presenta
en diversos puntos del planeta, simplemente pensemos en la can
didatura republicana probablemente exitosa ce Dónale Trurnp.

Mientras tanto, la oposición debe tener los instrumentos y las
herramientas teóricas para explicar con claridad cuáles son los
programas que nacen c!e la propia Constitución, como el recono
cimiento jurídico de los pueblos indígenas, en el artículo 2; o los
derechos sociales, en el artículo4 constitucional y que son producto
de la ideología de la Revolución Mexicana, que sigue siendo el hilo
conductor de la República, mientras esté vigente la Carta Magna.

Las cartas están echadas, lo importante es que la ciudadanía
comprenda con claridad qué proyecto de nación conviene en el
próximo gobierno, y definirlo así con su voto en las elecciones de 2024.
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EMPRESAS
REDOBLANREDOBLAN
SU APUESTA

En plena efervescencia electoral, las empresas transnaeionáles que operan
en el país refrendaron su apuesta por México. No lo hacen solo con Inver
siones, sino con ideas y propuestas para generar más riqueza que sea mejor
distribuida. Este 2024 sé cumplen dos décadas de la conformación del Con
sejo de Empresas Globales, integrado por los líderes de más de 60 compa
ñías con presencia mundial, que representan más de40!S de la inversión
extranjera directa, el I® del PIB, generando más de 8 millones de em
pleos. Entre las compañías hay nombres como IBM, AT&T, Bayér, I Ioneywe
11, Manpower, IISBG, Pepsico y Visa. Para celebrar su v igésimo aniversario,
el consejo presentó el documento "20 ideas para México". Se trata de pro
puestas contenidas en cinco ejes, que representan los mayores desafíos para
el país: generación de talento, infraestructura, logística y comunicaciones;
transición energética, gobierno eficaz y seguridad.

Las empresas ven que el próximo sexenio pueda ser en el que México
transforme su destino. Para ello se ve necesario que exista una generación
de talento muy bien preparado que dé abasto a la demanda que significará
la llegada de nuevas empresas. Que este recurso humano tenga una capa
citación continua para mantener talento altamente calificado. También, que
no se detenga la inversión en infraestructura, que permita un mejor reparto
y transporte de las mercancías que se producen a nivel nacional. Esto con
templa una conectividad digital de vanguardia, que sea confiable y perma
nente. Una transición energética al modelo que el país necesita, que vaya en
consonancia con las tendencias mundiales y, por supuesto, amigable con el
medio ambiente.

Pero las empresas también ven desafíos, por lo que urgen un gobierno
que sea el garante del Estado de Derecho. Una regulación de excelencia, el
fortalecimiento de las instituciones y una política aduanera moderna sería
el colofón perfecto. El otro gran tema és la seguridad. Las propuestas en esté
rubro incluyen la creación de instituciones policiacas, ciberseguridad ade
más la petición de un sistema de procuración e impartición de justicia eficaz.
En todos los ejes, las compañías dan su lugar al papel del gobierno, señalan
do todas sus áreas de oportunidad. ¿Quién se puede negar a tomar en cuen
ta estas 20 sugerencias teniendo como aliados a los mejores generadores' dé
empleo en el país? No creo que Xóchitl, Claudia o Álvarez Máynez desdeñen
liderar una etapa de prosperidad que beneficie a todos los habitantes el país
y refuerce la presencia mexicana en el mundo. Espero que no.
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Carmen BoullosaO Escritora

La mexicana recibi

rá el domingo el Pre
mio Bellas Artes Inés
Arredondo, que re
conoce su trayecto
ria literaria y su obra
compuesta por 19
novelas, más de 10
poemarios y tres li

Abelina López RodríguezO Funcionaría

La presidenta muni
cipal de Acapulco no
puede con el crimen
organizado en el
puerto. Un grupo de
criminales incendió

un club de playa que
apenas se estaba re
habilitando tras Otis,

por no pagar derecho de piso.
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Crisis de vacunación
El tema es tabú en Palacio Nacional. La he

rencia de los tiempos del doctor Hugo Ló
pezGatell como poderoso subsecretario
de Salud establecieron la narrativa que no
es cierto que falten vacunas, que todo es
una patraña de los enemigos del régimen,
de los poderosos farmecéuticos que están
enojados porque perdieron privilegios.

Lo cierto es que instancias respetables
como la UNAM o el Early Institute, serios
en su metodología, ven que desde la
emergencia del Covd19 no existen sufi
cientes biológicos para surtir siquiera el
cuadro básico de vacunas que requieren
los niños y niñas mexicanos.

Nada menos ayer, la Universidad Na
cional Autónoma de México (UNAM) re
comendó estar alertas en México ante una

aparición de casos sospechosos o confir
mados de sarampión o rubéola, que po
drían ser importados desde otros países y
generar brotes de diversa magnitud entre
las personas no vacunadas.

El Programa Universitario de Investi
gación sobre Riesgos Epidemiológicos y
Emergentes (PUIREE) señaló que, en los
últimos 15 años, las coberturas de vacuna
ción no han alcanzado los niveles óptimos
en México, por lo que muchas personas
jóvenes fundamentalmente no tienen
protección contra estas enfermedades,
destacadamente contra sarampión.

Por su parte, Renata Díaz, investigado
ra del Early Institute, aseguró a este espa
cio que en 2019 México formó ya parte de
los diez países con mayor número de ni
ños y niñas sin inmunizar contra algunas
enfermedades: décimo para los casos de
difteria, tétanos y tosferina y octavo en el
caso del sarampión.

Durante todo 2023 y hasta el pasado 27
enero, no se han presentado casos confir
mados de sarampión en México, de acuer
do al boletín epidemiológico de la Secre
taría de Salud, pero los investigadores ven
que el problema se verá reflejado en unos
años, no ahorita.

Un estudio del Early Institute revela
que el Programa de Vacunación Universal
tiene serios problemas, ya que según uno
de los parámetros para evaluar su desem
peño, que es el número de dosis aplicadas,
refiere que éstas han experimentado una
importante reducción.

De igual modo, hoy no existe certeza de
la cobertura efectiva del esquema comple
to de vacunación, ni por tipo de vacuna. No
es posible saber el número de niñas y niños
que han sido vacunados y cuántos no, ni
tampoco distinguir las vacunas que son
aplicadas a la edad recomendada de aque
llas aplicadas de manera extemporánea.

Por todo lo anterior, este instituto aca
démico de protección a la infancia asegu

ra que es urgente el diseño de planes para
atender a los miles de niños y niñas con
esquemas incompletos; fortalecer el Pro
grama de Vacunación Universal con recur
sos, infraestructura y personal capacitado;
contar con información confiable y opor
tuna de las coberturas nacionales y estata
les; mejorar la coordinación interinstitu
cional del sistema nacional de salud y am
pliar la promoción en la aplicación de va
cunas, entre otros.

Por lo que se refiere a la vacuna contra
el Papiloma Humano, que debe ser aplica
da a niñas de 13 y 14 años, que tenía tam
bién un rezago importante, las autoridades
de Salud de algunas entidades, entre ellas
de la Ciudad de México, comenzaron en
septiembre pasado una campaña de vacu
nación intensiva al ver que se esta gestan
do un grave problema de salud para el me
diano plazo por el rezago que llegó a existir
en la aplicación.

En suma, que a pesar de la negación per
manente de las autoridades, el tema de la
vacunación infantil es un foco rojo ya que
estamos próximos a ver el resurgimiento de
enfermedades que ya estabn erradicadas
en México, como difteria o sarampión.

a¡iemenez[i)oem.com.mx
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¡Tomen ceniza y/o
den amor!
Bendita geografía
Por primera vez en más de 20 años y en el con
texto del nearshoring, México le vendió más
bienes y servicios a EU, de los que le exportó
China al mismo país.

Una explicación geográfica: será que el Dra
gón tiene por vecino al Oso, y como el Águila
Calva le queda más lejos...

LÁGRIMAS NEGRAS
En su visita a Israel, el presidente argentino,
Javier Milei, acudió al Muro de las Lamentacio
nes a llorar, y llorar a moco tendido, en compa
ñía del rabino que lo introdujo al judaismo...

Esto no dejó de ser visto como mero acto
teatral, y fue duramente criticado por ciudada

nos de su país, Argentina. Éste sí que es candil
de la calle y oscuridad en su casa... ha de haber
berreado por el rechazo a su Ley Ómnibus...

'PISTEANDO' ESPERO

Dos momentos estelares de Jorge Alvarez Máy
nez, candidato fosfo fosfo en las elecciones 2024:

Cuando el gober Samuel García lo destapó
como candidato del partido naranja, y la últi
ma: cuando junto con el gobernador Samuel y
en gran francachela, se burlaban del INE y de
Beltrones, desde un palco del Estadio Universi
tario de Fosfolandia.

En las dos ocasiones, 'pisteando' cerveza y
tequila... ¡Esto ni Felipe Calderón! Consejo a
Maynez: ¡Si pisteas, no te grabes!

¡BILIBIT ORNOT!
En una entrevista de 1998, la candidata Xóchitl
Gálvez informó que el inglés es uno de los idio
mas que la exgobernadora de Hidalgo domina,
"junto al español, francés y un poco de japo
nés", dijo. Síndrome Sandra Cuevas, pero, ¿y
otomí, no, apá?

BENIEMPRENDEDORES

Y la Benitomanía a todo lo que da allá en el
estado de Puebla: benitacos árabes, benicon
chas, benireglas aritméticas, benipiezas únicas
de talavera con la imagen de Benito.

Fecha: 10/02/2024

Página: 2

Area cm2: 258

1 / 2

Columnas Políticas

Eva Makpìvar

Costo: 7,371

Página 75 de 89 Índice



Ya sólo falta mole benitoblano...

A VESTIRSE DE ROSA

La Comisión Central Electoral rusa (CCE), ins
tancia superior en materia de comicios, negó el
registro a las presidenciales del próximo mes,
al político Boris Nadezhdin, ¡el único contrin
cante de Putin!

Que porque sus firmas de apoyo superaron
el máximo permitido de defectos (erratas en
los nombres o direcciones y hasta firmas de
muertos había)...

Nadezhdin  cuyo apellido significa en ruso
"quien trae esperanza", no era abierto oposi
tor al Kremlin, pero sigilosamente promovía
lograr la paz con Ucrania, por siglos pueblo
hermano de Rusia, y ahora pueblo enemigo
irreconciliable.

Pues, seguramente los továrisch' (camara
das) irán prontosky a la Plaza Roja a gritar: ¡el
INEvsky no se toca! pero de que logren algo...

BREVES DE AMOR

"Ven a dormir conmigo. No haremos el amor. El
amor nos hará", Julio Cortázar.

"Quiero ser el último en tu lista de amores,
pero el primero en tu lista de recuerdos", Char
les Bukowski.

"El amor es una locura que ni el cura ni el
abogado pueden curar", William Shakespeare.
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La sostenibilidad:
Lecciones del CES para MéxicoEn un mundo cada vez más consciente de las limitacio

nes de nuestros recursos naturales y la urgencia de
combatir el cambio climático, la sostenibilidad se ha ca

tapultado al centro de la conversación global. Ferias y
exposiciones internacionales, aunque tradicionalmente
vistas como celebraciones de la innovación y el progre
so, han comenzado a enfrentar el escrutinio por su im
pacto ambiental significativo. No obstante, eventos re
cientes, como el CES 2024, ofrecen un vistazo esperan
za dor a un futuro donde la sostenibilidad y la innova
ción van de la mano, marcando un camino a seguir para
empresas y sociedades por igual. LG Electronics, un gi
gante de la tecnología y la electrónica de consumo, ha
tomado un papel protagonista en este cambio de para
digma que coincide con su visión de Life's Good y llevar
soluciones inteligentes para la vida Al reducir drástica
mente su huella de carbono en el CES de este año, la
compañía no solo ha demostrado su compromiso con la
sostenibilidad, sino que también ha establecido un nue
vo estándar para la indus
tria. La decisión de trans

portar una significativa
porción de sus materiales
por vía marítima, redu
ciendo así las emisiones de

carbono en comparación
con el transporte aéreo,
refleja una planificación
meticulosa y una dedica
ción importante hacia
prácticas más responsa
bles. Este ejemplo es parti
cularmente relevante para México, un país que enfrenta
desafíos ambientales críticos, incluyendo sequías seve

ras y escasez de agua, que todos estamos viviendo ac
tualmente. La situación exige un enfoque holístico y ac
ciones concretas no solo a nivel corporativo sino tam
bién individual y gubernamental. Las tecnologías des
tacadas en el CES, como la lavadorasecadora de LG con

bomba de calor inversor y su plataforma de energía do
méstica, no son solo avances tecnológicos, son testimo
nios de lo que es posible cuando la sostenibilidad se ín
tegra en el núcleo de la innovación. Estas soluciones
ofrecen un camino hacia la reducción del impacto am
biental en los hogares y, por extensión, en el país entero.
No podemos pasar por alto la importancia de la econo
mía circular, un concepto al que LG ha dado un lugar
destacado mediante la incorporación de materiales re
ciclados en sus productos. Este enfoque no solo reduce
la demanda de recursos vírgenes sino que también
plantea una solución al creciente problema de los dese
chos electrónicos. México, con su rica biodiversidad y
sus paisajes naturales, tiene mucho que ganar adoptan
do y promoviendo activamente la economía circular.
Sin embargo, para que estas prácticas se traduzcan en
un cambio significativo a nivel nacional, se necesitan
políticas públicas que fomenten la innovación sosteni
ble y una ciudadanía informada y comprometida con la
protección de sus recursos naturales.

México, con su rtca
biodiversidad y sus
paisajes naturales,
tiene mucho que ga
nar adoptando y pro

moviendo la econo
mía circular
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DISCO DURO
CRISIS DE VACUNACIÓN
ALEJANDRO JIMÉNEZ
El tema es tabú en Palacio

Nacional. La herencia de

los tiempos del doctor
Hugo LópezGatell como
poderoso subsecretario

de Salud establecieron la narrativa

que no es cierto que falten vacunas,
que todo es una patraña de los ene
migos del régimen, de los poderosos
farmecéuticos que están enojados
porque perdieron privilegios.

Lo cierto es que instancias respe
tables como la UNAM o el Early Ins
titute, serios en su metodología, ven
que desde la emergencia del Covd19
no existen suficientes biológicos pa
ra surtir siquiera el cuadro básico de
vacunas que requieren los niños y
niñas mexicanos.

Nada menos ayer, la LIniversidad
Nacional Autónoma de México

(UNAM) recomendó estar alertas en
México ante una aparición de casos
sospechosos o confirmados de sa
rampión o rubéola, que podrian ser
importados desde otros países y ge
nerar brotes de diversa magnitud en
tre las personas no vacunadas.

El Programa Universitario de In
vestigación sobre Riesgos Epidemioló
gicos y Emergentes (PUIREE) señaló
que, en los últimos 5 años, las cober
turas de vacunación no han alcanzado

los niveles óptimos en México, por 1o

que muchas personas jóvenes funda
mentalmente no tienen protección

contra estas enfermedades, destaca
damente contra sarampión.

Por su parte. Renata Díaz, investi
gadora del Early Institute, aseguró a
este espacio que en 2019 México for
mó ya parte de los diez países con
mayor número de niños y niñas sin
inmunizar contra algunas enferme
dades: décimo para los casos de di
fteria, tétanos y tosferina, y octavo
en el caso del sarampión.

Durante todo 2023 y hasta el pa
sado 27 enero, no se han presentado
casos confirmados de sarampión en
México, de acuerdo al boletín epide
miológico de la Secretaría de Salud,
pero los Investigadores ven que el
problema se verá reflejado en unos
años, no ahorita.

Un estudio del Early Institute re
vela que el Programa de Vacunación
Universal tiene serios problemas, ya
que según uno de los parámetros pa
ra evaluar su desempeño, que es el
número de dosis aplicadas, refiere
que éstas han experimentado una
importante reducción.

De igual modo, hoy no existe certe
za de la cobertura efectiva del esquema
completo de vacunación, ni por tipo de
vacuna. No es posible saber el número
de niñas y niños que han sido vacuna
dos y cuántos no, ni tampoco distinguir
las vacunas que son aplicadas a la edad
recomendada de aquellas aplicadas de
manera extemporánea.

Por todo lo anterior, este insti
tuto académico de protección a la
infancia asegura que es urgente el
diseño de planes para atender a los
miles de niños y niñas con esque
mas incompletos; fortalecerel Pro
grama de Vacunación Universal
con recursos, infraestructura y
personal capacitado; contar con in
formación confiable y oportuna de
las coberturas nacionales y estata
les; mejorar la coordinación inte
rinstitucional del sistema nacional

de salud y ampliar la promoción en
la aplicación de vacunas, entre
otros.

Por lo que se refiere a la vacuna
contra el Papiloma Humano, que de
be ser aplicada a niñas de 13 y 14
años, que tenía también un rezago
importante, las autoridades de Salud
de algunas entidades, entre ellas de
la Ciudad de México, comenzaron en
septiembre pasado una campaña de
vacunación intensiva al ver que se
esta gestando un grave problema de
salud para el mediano plazo por el
rezago que llegó a existir en la apli
cación.

En suma, que a pesar de la nega
ción permanente de las autoridades, el
tema de la vacunación infantil es tui

foco rojo, ya que estamos próximos a
ver el resurgimiento de enfermedades
que ya estabn erradicadas en México,
como difteria o sarampión.
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DOBLE EFECTO
EMPLEAR A MIGRANTES Y REFUGIADOS
PATRICIA CARRASCO

En la última década, México se convirtió en im pais
de tránsito a uno de destino. Es común ver a más

migrantes en diversas zonas de la capital y el res
to del país. A venezolanos, cubanos, colombianos
y, sobre todo, haitianos laborando en mercados,

puestos ambulantes, en la construcción e, incluso, en tien
das de conveniencia los contratan para la seguridad.

De acuerdo con la Organización Internacional para las
Migraciones de la ONU {OIM} en los últimos años, México ha
acogido a más de 600.000 personas migrantes y refugiadas
de países como Venezuela, Haití y Cuba. Y muchos no lian
podido encontrar un trabajo formal.

En la semana que termina se dio a conocer un acuerdo
entre la OIM y la Tent Partnership for Refugees (TENT), para
facilitar la inclusión laboral de las personas migrantes y des
plazadas por la fuerza en todo el mundo. Esta asociación se
centrará inicialmente en México, para ayudar al sector pri
vado a acceder a un mayor número de talentos desplazados
en todo el país.

La organización internacional se pronunció porque se ga
rantice a los migrantes, el acceso a permisos de trabajo for
males, que les permita contribuir a las comunidades en las
que viven e Integrarse mejor en ellas.

Para abonar a este proyecto, el secretario del Trabajo y
Previsión Social, Marath Bolaños, durante el lanzamiento de
las operaciones de TENT México, anunció que en breve,
pondrán en marcha el micrositio de movilidad laboral Méxi
co te emplea, donde las personas que busquen trabajo po
drán registrar su perfil laboral y acceder a empleos formales.

El sitio se suma al Portal del Empleo, la Bolsa de Trabajo y

las Ferias de Empleo para que la población migrante y refu
giada pueda acudir a los eventos y acceder a un empleo de
acuerdo con su perfil laboral.

Phílippe Plisson, haitiano que llegó a México hace tres
meses, trabaja en una constructora como albañil, gana más
de un salario mínimo diario, dice estar agradecido por estar
en este país y tener un empleo. Al platicar con él, con un
traductor, en una obra de la colonia Escandón relató que su
sueño era ir a Estados Unidos, pero al ver lo complicado que
resultaba decidieron quedarse en la CdMx. Vive en la colo
nia Tabacalera junto con otros diez compatriotas.

A finales del ano pasado se calculó que tan solo en la
capital mexicana hay cerca de tres mil haitianos, pero Phili
ppe refiere que son por lo menos cinco mil en diferentes
colonias de la ciudad. Ello quizá lo tengan las autoridades
migratorias, porque lo cierto es que muchos están sin ningún
documento.

Para este arranque de TENT México participarán SO em
presas de los sectores de tecnología, salud, comercio elec
trónico, asi como de logística, hoteleria y alimentación, las
que buscan generar diez mil empleos en los próximos años
para migrantes y refugiados.

EN OTRO TENOR. El pasado 7 de febrero se presentó
otra nueva organización sindical en Pemex. Se trata del
denominado Sindicato Frente Nacional Petrolero, que se
rá dirigido por Sergio Carlos Morales Quintana, quien ar
gumentó que el SFNP surge de la necesidad de fortalecer a
Petróleos Mexicanos, a la industria, a la economía del
pais En la presentación, en la sede del FAT, el dirigente se
presentó como un luchador incansable en contra de la co
rrupción y la impunidad sindical.
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RED COMPARTIDA
N0 TE PREOCUPES CUAU
Es fácil recordar el "Rosario, no te preocupes, hay que aguantar", que el

entonces presidente Enrique Peña Nieto dijo a su secretaria de estado,
Rosario Robles, y luego, al acabar el mandato, terminó ella en el penal
de Santa Marta. Así se la aventó ayer el presidente Andrés Manuel
López Obrador al defender al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc

Blanco, en la Plaza de Armas de Cuemavaca, en donde el ex futbolista fue recibido

entre abucheos de los asistentes. Fue incómodo, pero los asistentes expresaron su
descontento y entonces L5pez Obrador salió en su defensa destacando su labor y
coordinación en proyectos con el gobierno federal. "Miren, a lo mejor no les va a
gustar, pero, lo quieran o no lo quieran, ya saben que yo siempre digo lo que pienso
y que mi pecho no es bodega, y no podemos pensar todos de la misma manera, ni
en la familia, nada, somos plurales y eso es la democracia, no hay pensamiento
único, cada quien piensa libremente. Pero les quiero decir cómo pienso yo con
relación al gobernador de Morelos: yo pienso que es un gran gobernador Cuauhté
moc Blanco. Ya les dije: no me importa, es mi opinión, y me consta. ¿Saben por
qué? Porque todo lo que hemos hecho en Morelos lo hemos hecho juntos"

[untos dijo? Bueno, tanto el gobernador como su hermano Ulises
Bravo enfrentan criticas, incluso dentro del partido en el gobierno,
Morena, y provocaron renuncias significativas además de que
abrieron la puerta y sacaron a la que podría se la gobernadora
sucesora, Lucy Meza, eso no fue lo peor que hizo, provocó que la

dirigente Maria de la Luz Villa Figueroa se fuera y llevara a 500 comités muni
cipales que ya están siendo acomodados en la oposición.Villa Figueroa acusó
al gobernador de priorizar sus intereses personales por encima de los del
partido, además hay otro líder que se fue a la oposición con otros mil Comités
de la 4T para sumarse a las filas de Meza, es el caso de Araulfo Montes Cuen,
líder social que traia a Morena del brazo.
Le podemos confirmar que, por octava ocasión, los sistemas de

administración de Pemex fueron vulnerados desde afuera y la
información que contienen fue expuesta en internet, nos dicen
que hubo el reporte de una falla, pero que en realidad era una
fuga de datos de uno de los centros administrativos de la petro

lera mexicana. La primera vez que hubo una falla así fueron secuestradas
las computadoras de Pemex con un gusano que entró desde las computa
doras del sur del país, según se dijo, fue una página pornográfica abierta
en Campeche, y se le ofreció, según trascendió en su momento, liberarlas
con un pago de 40 millones de dólares. Pemex no negoció y simplemente
rehizo el trabajo secuestrado. A ver qué dicen ahora
Cada vez hay más personas de la tercera edad que se quejan

en el Banco del Bienestar sobre retiros no reconocidos o di

nero que se hace humo. Nos cuentan que además de que al
gunos supermercados no reconocen la tarjeta de uso, tam
bién han visto que pareciera que hay tiempo de caducidad en

tener el dinero en la cuenta. No dude que esto vaya a ser una bomba que
de seguir la tendencia en quejas, explote en un par de semanas a lo
mucho, con el inicio de campañas, afectando efectivamente, a Claudia
Sheínbaum.
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Desde el sur del país nos hacen llegar menciones sobre que la
seguridad sigue empeorando. Chiapas no solo cada vez tie
ne más escenas en las calles de ejecuciones al estilo Ta
maulipas. sino también extorsión en los caminos que no
siempre son carreteras. Cualquier camioneta que trae a

cuatro o cinco personas en la caja, es detenida por grupos delictivos para
ver si no son polleros, con centroamericanos y al percatarse que son
lugareños, les cobran peaje. Nos dicen que si detectan a polleros con
centroamericanos, les quitan a los migrantes y ejecutan al pollero. Es
cuestión de tiempo para ver casos de linchamientos sociales, ya que los
chiapanecos ya están hartos de esta situación.
PD: De los barrios de la CDMX a la bolsa de Nueva York, ayer la

cadena de minisupers Tiendas 3B debutó en el mercado
bursátil y busca recaudar poco más de 589 millones de dóla
res. Su modelo de negocio es tener tiendas con mercancías a
precios accesibles en barrios populares y es retomado de la

India ¿Quieren dinero? Bueno, la calle deja dividendos.
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¡Ni cómo ayudarle...!
senadora Trasviña y el
no intervencionismo

" Válgame Dios! Y comenzamos esta refle
I xión con un exordio católico, porque tal
® parece que en la Cuarta Transformación
el respeto a las instituciones, a las normas,
a las leyes, simplemente no existe.
Y por ello, preguntémosle a la morenista

senadora por Baja California, Lucía Tras
viña, que puede aparecer con pistola al
cinto, como cuáquero, o lanzarse en contra
de la mismísima Doctrina Estrada para
pedir intervencionismo de otra nación
sobre nuestro México.

Vayamos por partes, y es que en días
pasados, en el recinto senatorial de Paseo
de la Reforma, durante la visita del embaja
dor Ken Salazar a una reunión con la Comi

sión de Trabajo y Previsión del Senado, que
encabeza Napoleón Gómez Urrutia, la
senadora morenista Lucía Trasviña le

planteó al diplomático una petición y una
advertencia:
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"Apóyenos, porque no queremos la ultra
derecha que venga y nos enfrente con difa
maciones y calumnias y no queremos que
grupos de Estados Unidos sean los finan
cieros de la ultraderecha, que fueron los
protectores del crimen organizado, que
es lo que no queremos, queremos salvar
a nuestras naciones. Somos vecinos y lo
que nos impacta a nosotros les impacta
a ustedes directamente".

Ante ello, el PRI, el PAN y el Grupo
Plural expresaron por separado su
molestia por las declaraciones de la
morenista Lucía Trasviña, quien pidió
al embajador de Estados Unidos en
México el apoyo del gobierno de Joe

Biden para que la ultraderecha no regrese al
poder en las elecciones del próximo 2
de junio.
Petición que la oposición

en el Senado, calificó co
mo antinacionalista, lam
biscón, aberración,
locura y sin sen
tido.

"Yo en lo

personal
nunca

podría aceptar que viniera Estados Unidos a
intervenir y vigilar una elección en México, ni
Estados Unidos se prestaría, no lo ofreció ni
Trump con sus exageraciones en campaña.
(...) No podemos pedirle a un país extranjero,

cualquiera que sea, que venga a intervenir en
las elecciones, o sea, es un despropósito, una
aberración", destacó el coordinador del PRI,
Manuel Añorve.

El senador dijo que el área jurídica de su
partido, valorará la posibilidad de interpo
ner una queja ante el Instituto Nacional
Electoral (INE) por estas declaraciones.
Lo cierto es que la senadora de Morena se

"voló la barda" con sus alocuciones tan des

cabelladas y más expresamente cuando dijo
en tono de reclamo que México es un país
que está creciendo, y "no somos un país
comunista, somos un país que se gobierna
con humanismo mexicano".

Ken Salazar le aclaró: "yo, como el emba
jador de los Estados Unidos, no me meto en la
política de México. Yo no voy a votar en esta
elección, pero importantísimo que tengamos
el diálogo y la fuerte relación como lo hemos
tenido con el presidente Andrés Manuel
López Obrador".
Dijo que las relaciones entre ambos

están basadas en ser socios y en el respeto
a la soberanía, lo que no ocurría en "las
épocas pasadas, eso no pasaba, ahora sí
pasa, ahora somos socios. No que Estados
Unidos es más alto o mejor, somos socios,
somos iguales".

Ahora sí, otra vez, ¡válgame Dios! Qué
clase política la que tenemos en Morena y
en México... Así las cosas, mañana nos
leemos con nuevos análisis de la par
tida política mexicana. ¡Ciaooo!
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Rulas

En la Central de Abasto de la Ciudad

de México (CEDA), el gremio de los
taxistas impone su ley. Esto sale a
colación por varias quejas que nos
han hecho llegar ciudadanos que
acuden a este importante espacio de
abastecimiento de alimentos y otros
productos. Y es de entenderlos porque
la constante es que varios trabajadores
del volante no cobran con el taxímetro,
sino con "sus propias tarifas", siendo la
inás baja de 90 pesos. Sin embargo, no
se ve a ninguna autoridad que verifique
la pésima forma de actuar de estos
pasados de listos.
Y hablando de pasados de listos,

vecinos de la Unidad Infonavit Iztacalco

denunciaron la presencia de una
camioneta negra sin placas, en la que
estaban varios jóvenes tatuados y otros
encapuchados. Precisaron que estos
tipos estaban acosando a jovencitas que
caminaban en calles y avenidas como
Girasol, Peyote, Tezontle y Maguey en

esa demarcación, para después pasarse
a la zona de los picos.
Además, detectaron a otro grupo

de jóvenes que, a pie na luz del día y en
bicicleta, intentan robar los espejos de
automóviles y otras autopartes. Por ello
solicitaron al alcalde de la demarcación,
el morenista Armando Quintero, que se
incrementen los rondines de policías.
Los denunciantes confían que el edil los
apoyará con esta petición.
En donde las cosas están en calma

es en la Monumental Plaza de Toros,
que este domingo realizará su corrida
en medio de varias calles rodeadas de

valias y barreras, lo cual ha sido un
dolor de cabeza parala circulación
y el paso de los vecinos de la colonia
Nápoles. Tainbién estas barreras han
afectado a ios negocios que están a la
redonda de la plaza, puesto que impiden
el paso de transeúntes y sin pedir
autorización les han ocasionado daños

a los ingresos de sus negocios. Abren un
agujero para tapar otro.
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¡Fuera máscaras
y botargas!..
MAESTRO, PROPÚBLICA INDICÓ QUE TIM GOL
DEN NO IRÁ A LA MAÑANERA.

O sea que Timo obedece a ProImpúdica, aunque
sea periodista "independiente"...
Xóchitl irá a la marcha por la democracia del
18 como "ciudadana y sin color partidista".
¡Fuera más caras y botargas!: asistirá como aban
derada de la corrupta red prianistaperredista,
del Priankenstein y su lacayo Chuchigor armado
con las patas por el diabólico doctor Claudio X.
Alito le dijo a Alvarez Máynez que su sueño
de ser presidente "es como un borracho al vo
lante, una tragedia inminente".
Y #Lordl3otox tiene mucha experiencia en ca
tástrofes: en 5 años acabó con lo que quedaba del
PRI, un desastre partidista y un alivio para la na
ción.

El pastor priísta señaló que "vamos a defen
der la Constitución en beneñcio del pueblo de
México".

Y momentos después se oyó la carcajada gene

ral en el Circo del FCM, con el clásico pastelazo
de Raterín a su pareja Pendejin y su patiño Z a li
gan it o.
Lozoya ganó un amparo contra prisión pre
ventiva, pero seguirá preso por riesgo de fuga.
A seguir comiendo Pato Pekín sólo los domingos
de visita en el Reno, todo por no regresar lo roba
do.
La alcaldesa de la Cuauhtémoc lanzó un video

con varias muñecas en la que ella es la modelo
y protagonista.
Ya perdió toda cordura y modestia, ahora se cree
Barbie, y Sangra Cuevas al erario de esa jurisdic
ción. Le faltó una "Lagrimitas Lili" para recordar
cuando Zambrano la dejó fuera de kiprecandida
tura al GCDMX, y otra disfrazada de #LadyPica
piedra golpeando a sus congéneres.
Paola Longoria es candidata a una diputación
por MC.
Es la única cara nueva junto con el niño Yuawi
del Movimiento Cascarrabias de Dante, porque
B arrales, Palazuelos y De Hoyos divorciado de
Claudio X son cartuchos quemados.
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Los Pumas

HEROICO REGRESO

El famoso equipo tiene una larga his
toria. Durante años participó en lo
que se denomina segunda división,
hasta que, en 1962 logró ascender al
primer circuito. En ese entonces, el
Dr. Ignacio Chaves Sánchez, Rector
de la UNAM, se opuso al "profesio
nalismo" del equipo, pero el Conta
dor Público, Israel Garrido, tesorero
de la Institución, lo convenció de los
atractivos ingresos porque los "mu
chachos" jugaran en primera división,
inclusive le precisó que el gasto sería
de un millón de pesos, pero a cambio
recibirían dos y, a regañadientes el Dr.
Chávez aceptó que laUNAM dejara de
manejarse solo en el ámbito amateur.
Garrido, que era quien manejaba

a Los Pumas, mostró lo cierto de sus
palabras y así, en las "canteras" de las
diversas escuelas de laUNAM, se for

marón excelentes jugadores, los cua
les fueron "vendidos" a otros equipos,
dándose el caso que, en una época,
por lo menos un jugador puma ali
neaba en cada escuadra de la prime
ra división.

Aarón Padilla, Enrique Borja,
Luis Regueiro, José Luis Calaca Gon
zález, Miguel Mejía liaron, Héctor
Sanabria, Hugo Sánchez, ManuelNe
grete y Luis García, son solo algunos
de los que le dieron grandes satisfac
ciones ala afición.

En los últimos años el equipo fue
dirigido por un patronato que siguió
utilizando el nombre de la Univer

sidad y sus instalaciones, pero por
desgracia, dejaron de valorar a las
fuerzas interiores, esto es, la gratísi
ma producción de futbolistas de los
diversos centros educativos. Los Pu

mas empezaron a contratar a diestra
y siniestra a extranjeros perniciosos,
de aquellos mercenarios del deporte
que vienen por una o dos temporadas
a cobrar, sin amor ala camiseta.
Los Pumas deben recobrar su he

roico pasado, donde su nuevo dirigen
te, el Mtro. Luis Raúl González Pérez,
personaje de gran calidad, indiscuti
ble preparación y de entrañable amor
a la UNAM, podrá lograr ese cambio
tan anhelado, PUMAS para los y de
los universitarios.
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Extinción
de órganos
autónomos...

Y REGULADORES

La ideología y la conveniencia personal
o partidista no deben estar sobre las ne
cesidades reales de todo un país. Esto
aplica a izquierdas, derechas y centro.
La extinción de órganos autónomos y
reguladores "con duplicidad de fruicio
nes" es una de las reformas constitucio

nales que plantea el presidente, como
tarea para la entrante legislatura.

El Ejecutivo propone desaparecer a:
INAI, Cofece, IFT, CRE. CNH, Coneval,
Mejoreduy 18 organismos descentrali
zados y desconcentrados federales. "Sus
funciones serán transferidas alas de

pendencias responsables de cada ramo".
Sin explicar el tras fondo de sus in

tenciones, el mandatario se justifica en
que tales organismos resultan onerosos
para las finanzas nacionales. Subraya 
en otras palabras que fueron creados

por el régimen neoliberal para defen
der los intereses de grupos empresaria
les nacionales y extranjeros. Desde la
oposición política y des de la crítica in
dep endiente se le reprocha al ocupante
de Palacio Nacional que lo que busca con
la desaparición de los entes aludidos es
centralizar el poder en sus manos y qui
tar contrapesos al Ejecutivo.

Lo cierto es que el asunto tiene pros y
contras que deben someterse al análisis
objetivo, valga la redundancia. Y en esto,
la opinión de los expertos y de las voces
independientes debe valorarse.
Es innegable que el régimen neo

liberal fue generoso en la creación de
una alta burocracia, sobradamente
bien pagada, (de ahí el enojo ciudada
no). También es irrefutable que, en su
oportunidad, los fundadores de tales
organismos, obedecieron a retos de su
tiempo y circunstancia. Se justificaron
impecablemente diciendo que sus crea
ciones eran parte de una modernización
de la administración pública.

En cuanto alas funciones encargadas
a tales organismos, difícilmente se les
puede negar utilidad púbLica. En cuanto
a su desempeño real, las cosas cambian.
Si en el transcurso de sus estratégicas
tareas, los responsables de nombre y
apellidos se corrompieron, hay constan
cia.

Si las circunstancias tan cambiantes

les quitaron preponderancia parcial o
total, no es mala idea replantear su exis
tencia o reorientación.
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Tim Golden acusó
de recibido
A Tim Golden sí le llegó el mensaje del
presidente López Obrador. Si se enteró de que
el primer mandatario lo retó a ir a la Mañanera
a presentar las pruebas de su "reportaje".
Pero ¿que cree? Que el flamante periodista

que tanto adoran hoy en la derecha no aceptó.
Tim, simplemente, no quiso ir a debatir.
Y mandó un recadito que se publicó en
ProPublica, el medio de comunicación que,
aunque presume ser libre c independiente,
decidió emprender una guerra de oprobios y
calumnias, sin pruebas, contra el gobierno del
presidente López Obrador,
Sorprende que un reportero de (dizque)

investigación, que se j acta de haber sido
redactor sénior en The New York Times, no
sea capaz de aceptar un debate frontal y con
datos duros.

¿Por qué Tim no aceptó el reto del
presidente López Obrador? Simple: Porque
no tiene pruebas de sus dichos.
El señor Golden sabe que, en el fondo, su

"reportaje" no es más que una ficción redactada
en las rodillas. Y por encargo.
Tim sabe que las pruebas no existen.
¿Será que el engreído Premio Puützer de

periodismo, en este trabajo, decidió abandonar

todo rigor para ofrecerle a su público un festín
de especulaciones?
Yo no se si le hizo daño correr al lado de

Carlos Salinas de Gortari o de Oto Granados

Roldan, pero Tim parece desbrujulado.
Se supone que un periodista de investigación

debe ofrecerle a su audiencia una información

depurada.
Se supone que un periodista, ya no digamos

inuitigalardonado, sino medianamente
responsable no sólo debe conformarse con
recoger información, sino que también debe
examinarla, analizarla y cotejarla. En teoría,
un periodista medianamente sensato debería
darse un tiempo para verificar sus fuentes.
¿No pudo hacer eso Tim Golden? Me

extraña. En Estados Unidos les dan becas

millonadas a los reporteros para hacer sus
investigaciones.
Dicen que pasó meses entregado en cuerpo

y alma haciendo este "reportaje". Y la verdad
es que, lejos de esas fábulas, el tipo ha quedado
al descubierto. Y sí creíamos que difícilmente
podrían ganarle a Loret de Mola en ios
montajes, lo cierto es que Tim Golden podría
disputarle el cetro. Ya basta. Exij amos, en todo
momento, un periodismo de calidad.
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